
О Православии 
и патриотизме – 
в прозе и стихах
По благословению 
архиепископа Питирима 
в Ухте прошёл форум, 
посвящённый началу 
христиани-
зации 
Коми края 6-7

Издается с июня 2004 года по благословению Высокопреосвященнейшего Питирима, архиепископа Сыктывкарского и Коми-Зырянского. Одобрено Синодальным информационным отделом РПЦ

Севера
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Святыни из Грузии 
– в Воркуту 

Икону Святой 
Троицы и крест 
из виноградной 
лозы подарили 
Варваринскому 
храму 9

Воин Серафим 
Неганов

Не боясь пуль, 
разрывов снарядов, 
бесконечно шёл 
вперёд с одним 
желанием – 
спасти раненых 
солдат 8

Архиепископ 
Питирим (Волочков), 
член Союза писателей России

Сила Жизни 
и Духа России –
В Православии, 
верим и знаем.
К Святой Троице, 
Деве Марии
Испокон мы 
в мольбе прибегаем.

Русь не выжечь  
калёным железом,
Убивая священников 
наших.
Не смутить 
постоянным прицелом,
Храмов взрывами 
чад разорвавших.

Православная вера – 
основа
Всех устоев 
и быта России.
Сквозь бетон 
воскрешается снова,
Доживёт Русь 
до встречи Мессии.

Сила Жизни и Духа России

Христос воскресе! Эти чудотворные слова жизнеутверж-
дают, согревают наши сердца, убеждают, что смерть 
побеждена, что после временного успения все оживут 
к вечной блаженной жизни. Все будут там, где вечная 
правда, вечная любовь, мир и добро, ведь радостней 

ничего не может быть. 

Пасха является главным праздником в году, она 
всегда необычайно торжественно проходит в наших 
храмах, домах, общественных местах совместно с госу-
дарственными учреждениями. В эти праздничные дни 
весь видимый и невидимый мир преисполняется при-
сутствием Матери Божией и ангелов. Даже неверующие 
люди приобщаются этого пира пасхальных даров! Неис-
сякаемой пасхальной радостью является и Благодатный 
огонь, привозимый ежегодно из Иерусалима. Праздник 
Пасхи ощущается сильнее и по причине приходящей 
весны, пробуждения природы, благоухания цветов, 
красоты деревьев и пения птиц, прилетающих каждую 
весну в нашу Северную Фиваиду.

Но особенно светозарной всегда бывает пасхальная 
ночь! «Ныне вся исполнишася света, Небо же и земля, 
и преисподняя: да празднует убо вся тварь Востание 
Христово!» (Пасхальный канон).

 Христос принял крестные страдания, сошел во ад, 
взял грехи мира, искупив все человечество. Ад потерял 
свою прежнюю силу, «Воскресе Христос, и падоша де-
мони, Воскресе Христос, и радуются Ангели, Воскресе 
Христос, и жизнь жительствует» (огласительное слово 
свт. Иоанна Златоуста). Поэтому мы так славно ликуем, 
празднуя Пасху, паки и паки приветствуя друг друга: 
«Христос воскресе!».

Преодолев период неистового атеизма, мы строим 
будущее нашего Российского Отечества, поставив на 
первое место духовность, к которой по вере нашей при-

растают и нравственность, и социальная защищённость, 
умножаются дары Христовы: «Каждому же из нас дана 
благодать по мере дара Христова, посему и сказано: 
восшед на высоту, пленил плен и дал дары человекам»  
(Еф. 4,7-8). Переживая неспокойное время специаль-
ной военной операции, бомбёжек приграничных горо-
дов и сел, гибель неповинных людей у границ России и в 
недавнем теракте в Красногорске, я верю, что все печали 
и скорби нашего Государства Российского превратятся 
в скором будущем в великую радость. Искренне верю, 
что наши громогласные возгласы «Да воскреснет Бог, 
и расточатся врази Его», мужество, данное от природы 
нашему христолюбивому воинству, будут способствовать 
скорой победе над видимыми и невидимыми врагами. 
Ибо «Пасха всечестная нам возсия, Пасха, радостию друг 
друга обымем».

Возлюбленные во Христе, я желаю вам сохранять 
в течение всей земной жизни светлое пасхальное на-
строение, чтобы оно помогало в минуты испытаний и 
прогоняло прочь зависть, гнев, вражду, направляло 
только к добродетелям, чтобы оно всегда утверждало 
нас в мысли о предстоящей вечной жизни, о Свете и 
радости. А остальное все отойдёт на второй план – жи-
тейские заботы, попечения и суета, из-за которых не 
стоит огорчаться.

Дорогие мои! Возблагодарим Воскресшего Христа 
Жизнодавца за милость совоскрешения Ему! Его Од-
ного да возлюбим всем сердцем, всею душою, всем 
разумением своим! И приобщаясь Его Святым Дарам, 
победно воскликнем:

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!  ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ 
ХРИСТОС!

Питирим,
архиепископ Сыктывкарский и Коми-Зырянский

«Христос воскресе!» – чудотворные слова

Богоявленский храм в деревне Ляли, Республика Коми. Фото Владимира Кривцуна
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Вероника Лудникова Фото Сыктывкарской епархии

13 
апреля 2024 г., во вторую ро-
дительскую субботу Великого 
поста, архиепископ Сыктыв-

карский и Коми-Зырянский Питирим 
возглавил заупокойную Божественную 
литургию в Серафимовском женском 
монастыре в селе Ыб. 

Как сообщает Сыктывкарская епархия, 
владыке сослужил собор духовенства: 
секретарь епархии архимандрит Филипп 
(Филиппов), игумен Силуан (Алексан-
дров), протоиерей Владимир Ичеткин и 
духовенство ближайших приходов.

На малом входе на основании опреде-
ления Священного Синода Русской Право-
славной Церкви от 12 марта 2024 года 
(журнал № 35) монахиня Серафима (Кри-
вова), в связи с назначением на должность 
настоятельницы Ыбского Серафимовского 
женского монастыря Сыктывкарской епар-
хии РПЦ (МП) возведена в сан игумении с 
вручением посоха и возложением наперс-
ного креста золотого цвета. Выведенная 
на покой игумения Иеремиила будет ей 
помогать при этой же обители.

Богослужебные песнопения Боже-
ственной литургии исполнило избранное 
мужское трио под управлением чтеца 
Александра Шахова. Диаконский чин 
возглавил протодиакон Андрей Маков. В 
своём слове владыка поздравил игумению 
Серафиму с назначением на высокую, от-
ветственную должность и поблагодарил 
за радушный приём. На Литургии при-
сутствовали многочисленные паломники 
из Сыктывкара.

По окончании богослужения владыка 
совершил литию у могилы своей матери – 
первой наместницы игумении Серафимы, 
посвятившей служению в этом монастыре 
9 лет своей жизни, сумевшей в трудные 
годы возвести и сохранить православную 
обитель.

Редакция газеты «Колокол Севера» по-
сещала Ыбский монастырь в 2020 году. 
Вот что мы рассказывали читателям:

«О монастыре в старинном селе напи-
сано немало, и потому непосвященному 
читателю может показаться, что и обитель 
появилась здесь в стародавние времена. 
Часть правды в этом есть. На этом холме, 
по преданию, проповедовал сам святитель 
Стефан Пермский в далеком 1383 году и 
предрек, что здесь будет построен вели-
кий монастырь. В честь крестителя зырян 
в 1896 году на горе была возведена де-
ревянная часовня (в 1928 году она стала 
храмом). А вот монастырь здесь появился 
100 лет спустя. 

О том, как произошло это значимое со-
бытие, можно подробно прочесть в книге 
«Духовная жизнь матушки Серафимы». 

В 1985 году матушке Серафиме при-
снился сон, что если она поедет к святому 
источнику, который находится в окрестно-
стях села Ыб, и окунется в его святую воду, 
то получит исцеление от давно мучившей 
её болезни. 

До этого она жила вместе со своим 
сыном, будущим владыкой Питиримом, 
в Сыктывкаре. О селе Ыб она раньше ни-
чего не знала, как и о том, что здесь есть 
целебные источники. Ведь они вместе с 
сыном приехали в Республику Коми из 
Краснодарского края. Но когда её при-
вели под руки к источнику Архистратига 
Михаила, и она искупалась, то болезнь 
оставила её, и дальше она пошла без по-
сторонней помощи. 

Так Господь своим промыслом указал 
ей место её будущего подвижничества. 

И летом 1996 года по благословению 
епископа Сыктывкарского и Воркутинского 
Питирима (ныне архиепископ Сыктывкар-

В Ыбском
монастыре –

новая игумения
ский и Коми-Зырянский) настоятельницей 
новоначального монастыря была назначе-
на матушка Серафима. 

К 5 августа 1996 года в обители уже 
проживали сестры, пожелавшие продол-
жить свою жизнь в монашеском подвиге: 
матушка Олимпиада, монахиня Рафаила, 
инокини – Матрона, Параскева, Мастри-
дия, сестры Зинаида и Раиса, послушницы 
Юлия, Людмила, Елена, Наташа. 

К 10 октября 1996 года были готовы 
все документы, свидетельствующие об 
основании Свято-Серафимовского жен-
ского монастыря, и сестры уже трудились 
в своем родном доме. 

Особенно трудными были первые два-
три года становления обители. Местные 
жители не принимали новых соседей, 
обзывали монахинь черными воронами 
и дармоедками. Практически не было 
средств на жизнь, сестры нуждались даже 
в продуктах. Не хватало посуды, воду при-
ходилось возить издалека на санках. 

Епископ Питирим с первых дней по-
могал монахиням советом, делом, мате-
риальными средствами. Владыке и само-
му было нелегко возрождать огромную 
епархию, ведь он стал первым епископом 
в Коми крае после долгих лет гонений на 
Церковь. 

Летом 1997 года, узнав о строительстве 
новой обители, стали приезжать трудники 
и паломники. Они помогали монахиням, 
оказывали материальную помощь. 

С 1998 года в течение трех лет в мо-
настыре во славу Божию трудилась семья 
Римских – Владимир и Татьяна с сыновья-
ми из Воркуты. Паломники занимались 

отделочными работами в строящемся 
храме и помогали сестрам по хозяйству. 
Зимой матушка Серафима с Владими-
ром ездили по шахтам Воркуты и про-
сили стройматериалы. Большую помощь 
оказала монастырю семья Стебельских 
– Владимир и Нина, они договорились с 
руководством одной из шахт о пожертво-
вании на обитель вагона угля и организо-
вали его отправку. Предприниматели из 
Воркуты пожертвовали монастырю две 
машины – самосвал и «ГАЗ» – фургон, 
вагон стройматериалов и всякой утвари, 
необходимой в хозяйстве. Стройматери-
алов не хватало, возведение собора шло 
медленно, игумения вновь и вновь ездила 
по городам республики, обращалась к 
руководителям предприятий за помощью. 

Отец Георгий Модянов, настоятель Свя-
то-Вознесенского храма, помогал обители 
в приобретении стройматериалов. Были 
завезены песок, гравий, куплен сруб для 
бани. Семья священника подарила сест-
рам корову, матушки очень радовались 
своему хозяйству, теперь у них было две 
коровы, овцы, козочки, цыплята. 

В августе 1999 г. были возведены хо-
зяйственные постройки, выкопан колодец. 

15 июня 1999 года епископы Элистин-
ский и Калмыцкий Зосима и Воркутинский 
и Сыктывкарский Питирим посетили село 
Ыб и освятили камень, положенный в 
основание фундамента новой церкви в 
честь Серафима Саровского, благословив 
тем самым строительство центрального 
храма женского монастыря. 

Сваи нашлись в 380 километрах от 
села, в Ухте. 

3 ноября 1999 г. забили первую сваю 
слева от входа в будущий храм. Осенние 
дожди размыли дорогу на холм, которая 
вела к монастырю, поэтому стоило нема-
лых трудов завезти сваебойку и 82 сваи 
на территорию обители. 

Год за годом строительство обители 
продолжалось, и каждый новый объект 
как маленькая победа. 7 августа 2000 
года монастырь посетил корреспондент 
газеты «Комсомольская правда» Николай 
Варсегов. Итогом его поездки стала статья 
«В поселке Ыб иконы плачут, но я постиг, 
что это значит…». После его публикации 
на адрес монастыря стали приходить 
письма со всей России, из Израиля, 
Аляски. Благодарные люди посылали 
денежные переводы, одежду, продукты 
питания. Излишки монахини отдавали 
нуждающимся. 

Осенью 2000 года к великой радости 
сестер засыпали гравием дорогу, ведущую 
на холм к обители, легче стало завозить 
стройматериалы. 

За лето 2001 года заметно продвину-
лась стройка, в монастырском подворье 
возведен новый сруб, закрыт крышей, 
застеклены оконные проемы, настланы 
полы, в результате получилась прекрасная 
трапезная с классом для воскресной шко-
лы. За короткие летние месяцы также был 
поставлен первый этаж второго сестрин-
ского корпуса размером 9 на 24 метра, 
силами сестер разработали участок земли 
для огорода, поставили два парника, по-
садили плодовые кустарники. Разгрузили 
вагон кирпича, заготовили дров на зиму. И 
весь этот объем работ проделали четыре 
пожилые женщины и несколько хрупких 
девушек. 

За многолетний неустанный труд в 2000 
году монахиня Серафима (Волочкова) 
была награждена медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени. 

В 2001 году за усердные труды во славу 
Церкви Божией, к празднику Светлого 
Христова Воскресения Святейший Па-
триарх Московский и всея Руси Алексий 
II удостоил матушку саном игумении. А 
в 2004 году матушка была награждена 
орденом княгини Ольги III степени за за-
слуги перед РПЦ. 

Тяжёлый труд по строительству обители 
не мог не сказаться на здоровье пожилой 
женщины, весной 2005 года матушка 
Серафима тяжело заболела и 18 мая 
скончалась. 

Всего за 9 лет в неимоверно сложных 
условиях, в то время, когда вся наша 
страна буквально лежала в разрухе, 
устроенной либералами, матушка Сера-
фима смогла основать и отстроить святую 
обитель на том самом холме, где в своей 
проповеди святитель Стефан Пермский 
предсказал: «На этом холме через 600 лет 
быть монастырю…». 

Подробнее о жизни обители и расписа-
нии богослужений можно теперь узнать на 
странице в соцсети «ВКонтакте» «Ыбский 
Серафимовский женский монастырь». 

Адрес обители: 168226, Республика 
Коми, Сыктывдинский район, с. Ыб, 
деревня Каргорт, д. 76. Добраться до 
монастыря можно автобусом из Сык-
тывкара (Сыктывкар - Яснэг), курсирует 
дважды в день утром и вечером.

Богослужения в монастыре совер-
шаются в праздничные и воскресные 
дни. Подать записочки в монастырь 
можно в WhatsApp, Telegram, ВК и на 
почту serafimovmonastyr@rambler.ru.

Пожертвования можно перечислить 
по тел. 89121348328, к нему привязана 
карта Сбербанка, получатель Екатери-
на Валериевна К., матушка Серафима.

Здесь похоронена основательница монастыря 

В Серафимовском женском монастыре в селе Ыб

Игумения Серафима Архиепископ Питирим с монахинями обители



Заходите на наш 
сайт колоколсевера.
рф или страницу в 
соцсети «ВКонтакте», 
участвуйте в конкур-
сах, задавайте вопро-
сы по электронной 
почте: ludnikovnn@mail.ru. Ответы 
священнослужителей обязательно 
опубликуем.
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Фото Сыктывкарской епархии

Вероника Лудникова

Руководитель информационно-издательского отдела 
Сыктывкарской епархии совершил поездку к одному 
из семи чудес России – плато Маньпупунёр. Об этом 

интересном путешествии рассказывает сайт Сыктывкар-
ской епархии.

Маньпупунёр — это природный памятник на Северном Ура-
ле, в Республике Коми. Он состоит из семи каменных столбов 
высотой от 30 до 42 метров — как 10-этажный дом. Это место 
позиционируют в общественном пространстве как «место 
силы и общения с древними духами». Раньше его оберегали 
коренные народы здешних мест — манси, а теперь — ЮНЕ-
СКО и Печоро-Илычский заповедник, основанный в 1930 
году. Когда видишь Маньпупунёр собственными глазами, 
сложно поверить, что столбы нерукотворные — настолько они 
удивительны, и поэтому плато обросло легендами и разного 
рода суевериями. Как говорил сщмч. Киприан Карфагенский, 
хитрец-диавол, знавши, что идолослужение само в себе мо-
жет показаться отвратительным, соединил его с зрелищами, 
чтобы заставить полюбить его ради наслаждения.

Слава Богу, эти времена языческого невежества проходят, 
и люди перестают воспринимать Столбы выветривания как 
некий «портал в другие миры», а, напротив, как место, где 
можно прославить величие и премудрость истинного Бога.

Клирик Сыктывкарской епархии иеродиакон Стефан (Вар-
фоломеев) посетил плато и прочитал молитву перед образом 
Спаса Нерукотворного: «Здесь я ещё раз убедился, что сила не 
в камне, но в Боге, чтобы люди, не получив желаемого возле 
камней, пришли в Храм – место истинного преображения 
человека!».

Спас Нерукотворный
на Маньпупунёре

Стяг Спаса Нерукотворного – это 
самый древний русский флаг. Сло-
во древнерусское, производное от 
«сътягати», «стягивать», буквально 
– то, что собирает воедино. На Руси 
испокон веков, кроме церковных 
хоругвей, основным видом знамён 
были военные стяги княжеских дру-
жин и полков. Преимущественным 
цветом являлся красный.
Икону Спаса устанавливали над 
городскими вратами — как свиде-
тельство реальности Бога Живого и 
главным образом против обожест-
вления природы и создания кумиров 
и идолов.
В Образе Спаса Нерукотворного Гос-
подь предстал потомкам не симво-
лически, а во плоти. Это указывает 
на истинность догмата о Воплощении 
и добровольной жертве. Одно из 
правил VI Вселенского собора прямо 
говорит об этом: «Спаситель оставил 
нам по себе свой образ, чтобы мы, 
взирая на него, беспрестанно вспоми-
нали о Его Воплощении, страданиях, 
живоносной Смерти и искуплении 
рода человеческого».

«Гражданинъ»: суровая 
брань за душу России

В марте 2024 года вышел в свет 9-й 
выпуск литературного альманаха 
«Гражданинъ». В этом общерос-

сийском электронном издании опубли-
кованы произведения в самых разных 
жанрах, а в разделе «Историческая пуб-
лицистика» – статья главного редактора 
газеты «Колокол Севера» Николая Луд-
никова «Суровая брань за душу России».

Альманах «Гражданинъ» открывает об-
ращение редакции к читателям, посвящён-
ное страшной трагедии, произошедшей в 
Подмосковье. Выражая соболезнование 
близким погибших, в нем подчёркивают:

– И это произошло не только в начале 
Великого поста, но и в день памяти жителей 
деревни Хатынь, которая была сожжена 
фашистами 81 год назад – 22 марта 1943 
года! Тогда погибли 149 человек, в том 
числе 75 детей – все они были расстреляны 
или сожжены заживо. И это всё творится 
при параллельных бомбёжках многостра-
дального Белгорода, которые тоже пока, к 
прискорбию, не кончаются.

И, несмотря на скорбь, которую испыты-
вают сегодня граждане России, вспоминая о 
жертвах теракта в «Крокус Сити Холле», мы все ощущаем, как беда сплотила нас:

«Вся страна как единый организм включилась в движение помощи и протеста, почув-
ствовав боль других людей как свою личную.

А значит, мы снова становимся народом, мы возвращаемся к себе, к своим истокам. 
Мы скидываем с себя этот тридцатилетний морок либерализма, это чуждое многонаци-
ональному российскому сознанию либеральско-русофобское иго!

Светлая и вечная память погибшим! Скорейшего выздоровления всем раненым! Глубо-
чайшие соболезнования родным пострадавших, ведь им ещё только предстоит осознать 
степень своих потерь.

Мы слышим вашу боль! Мы единый народ! Мы вместе!!!» – пишут в альманахе.
Главред «Колокола Севера» посвятил свою статью одной самых загадочных личностей 

в мировой истории – Ивану Грозному. 
«Наверное, ни о ком больше не написано столько неправды и откровенной клеветы, 

отмечает Николай Лудников. – Случилось так, что, прочитав огромное количество исто-
рических трудов, посвящённых этому выдающемуся государственному деятелю, я решил 
опубликовать своё видение проблемы, подкреплённое, естественно, публикациями авто-
ров, положительно отзывающихся о государственной деятельности Ивана IV.

Воспоминания детства: я, ученик начальных классов, стою перед картиной Репина «Иван 
Грозный убивает своего сына». На всю жизнь запечатлелись в моей памяти страшный и 
трагический образ сыноубийцы и молящий о пощаде взгляд сына царя. На полотне ху-
дожника – в отчаянном порыве обхватил отец голову сына, словно пытаясь закрыть рукою 
страшную рану, из которой хлещет кровь. Чуть позже, читая учебник истории и слушая 
рассказ учителя, я в подробностях узнал причину трагедии. И долгие годы был уверен, что 
события, талантливо перенесённые на холст замечательным мастером, имели место быть.

Лишь спустя несколько десятилетий, когда канул в лету СССР, я получил доступ к иной 
информации, где утверждалось, что не убивал Иван Грозный своего сына, а умер тот, будучи 
отравленным недругами царя»... Продолжение статьи читайте на 90-й странице альманаха. 

В 9-м номере «Гражданина» немало интересного – размышления о творчестве Максима 
Горького, о проблемах засорения русского языка, патриотическая поэзия и проза, пародии, 
игры, конкурсы и многое другое.

Найти альманах можно и на сайте «Гражданинъ», и в соцсетях.

В Союз журналистов России при-
няли главного редактора газеты 
«Ухта» Татьяну Коростелеву. От 

Союза журналистов Коми её поздра-
вили член правления региональной 
организации, выпускающий редактор 
газеты «Колокол Севера» Анжелика 
Лудникова и коллеги по цеху. 

Кандидатуру Татьяны Дмитриевны под-
держали члены правления СЖРК, познако-
мившись с её биографией и творчеством.

Союз журналистов России – один 
из крупнейших в мире. Он объединяет 
около 70 тысяч человек. В СЖР входят 89 
региональных организаций, а также бо-

Полку Союза
журналистов России 
прибыло

лее 40 творческих ассоциаций, гильдий 
и объединений. В Союзе журналистов 
Коми  с вступлением Татьяны Коростеле-
вой теперь 220 человек, в него входят ра-
ботники средств массовой  информации 
региона, представители независимых 
изданий  и ветераны отрасли.

Победителю розыгрыша – книга в подарок

Ко Дню православной книги ре-
дакция газеты «Колокол Се-
вера» провела традиционный 

розыгрыш в группе издания в соцсети 
«ВКонтакте». 

Участникам предложили сделать репост 
записи и подписаться на сообщество. Побе-
дителя определили с помощью специаль-
ного приложения. И каково же было удив-
ление редакции и самой победительницы, 
вновь приз достался  Светлане Дитятьевой 
из посёлка Водный Ухтинского района. 

На этот  Светлана получила из рук самого 
автора книгу Николая Лудникова «Тропинка 
к Богу». Поздравляем победителя конкурса 
и всех благодарим за участие и интерес к 
православной литературе и культуре!

***День православной книги был 
учреждён 14 марта по благословению 
Патриарха Московского и всея Руси Ки-
рилла в память о первой печатной книге 
«Апостол», изданной в России Иваном 
Федоровым в далеком 1564 году.

Что приводит человека в цер-
ковь? Как он становится верую-
щим? А главное, что меняется, 
когда начинаешь жить с Богом? 
Ответы на эти вопросы ищет и 
находит автор, повествующий 
о своём опыте обретения веры. 
Журналист и писатель Николай 
Лудников в книге «Тропинка к 
Богу» рассказывает о своих путе-
шествиях по России, об истории 
страны, своей семьи, о людях, с 
которыми доводилось встречать-
ся в Великорецком крестном ходе, 
Царском и других православных 
шествиях, о тех, кто смог обрести 
себя в колониях и благодаря вере 
в Бога изменить свою жизнь. 

Николай Лудников 
и Светлана Дитятьева

Отец Стефан на Маньпупунёре

Татьяна Коростелева
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Уже два года при право-
славном храме Успения 
Пресвятой Богороди-

цы г. Емвы Княжпогостского 
района работает воскресная 
школа. Инициатором высту-
пил настоятель церкви отец 
Виталий. Ведь дети – наше 
будущее и надежда на то, что 
человечество победит вместе 
с Богом. Батюшка неодно-
кратно повторяет эту мысль 
в своих проповедях.

Не секрет, что молодёжи в 
храме мало. Родители, окрестив 
своих детей, порой на долгие 
годы забывают, зачем они это 
сделали. Люди плохо знают 
историю христианства, Святое 
Писание, не участвуют в бого-
служениях. Вот это и решили 
исправить священник и при-
хожане. Руководителем школы 
является Елена Снигирёва, по 
образованию учитель русского 
языка и литературы. Целью 
работы стало изучение Святого 
Писания и приобщение детей к 
приходской жизни.

Здесь не занимаются препо-
даванием обязательных пред-
метов, здесь нет отметок и экза-
менов. Есть только добрая воля 
и желание понять и познать раз-
личные вопросы православного 
вероучения. Занятия проходят 
по воскресеньям. Они очень 
разнообразны по формам. Все 
уроки обязательно сопрово-
ждаются молитвами. Изучая Би-
блию, дети не только читают или 
слушают, они рисуют, делают 
поделки, составляют и отгады-
вают кроссворды. Ребята очень 
любят мастерить. Так, своими 
руками они уже создали родос-
ловное древо, декоративные 
рамки к иконам, украшения для 
Рождества и Пасхи, пасхальные 
корзинки, календарь право-

В Доме дружбы народов Республики Коми 
прошёл вводный семинар по парци-
альной образовательной программе 

духовно-нравственного и патриотического 
воспитания детей дошкольного возраста «Вер-
ность родной земле» («Истоки»).

С напутственным словом на открытии семина-
ра выступил председатель Коми регионального 
общественного движения по возрождению на-
ционально-культурной жизни русского народа 
«Русский мир» о. Владимир Ичеткин. Он отметил, 
что сегодня особенно важно уделять внимание 
подрастающему поколению, помогая сформиро-
вать правильное представление о мире, традициях 
и культурных ценностях.

Среди участников мероприятия были руково-
дители и их заместители, а также старшие воспи-
татели дошкольных образовательных организаций 
г. Сыктывкара.

Провели вводный семинар автор и руково-
дитель программы «Социокультурные истоки» Сегодня по всей стране ведутся сборы гуманитарной 

помощи для бойцов специальной военной операции, 
неравнодушные прихожане Сыктывкарской епархии 

оказывают помощь в плетении маскировочных сетей в 
звоннице при Свято-Стефановском кафедральном соборе.

Маскировочные сети в звоннице начали плести с начала февраля 
по благословению архиепископа Сыктывкарского и Коми-Зырян-
ского Питирима. Обучение проводит Валентина Варанкина, препо-
даватель технологии, за хозяйственной деятельностью и порядком 
на площадке наблюдает Надежда Утюпина.

Работа ответственная, требует терпения, внимания и смирения. 
На первоначальном этапе большую помощь активистам оказал фонд 
«Добрая Республика», предоставив материалы для изготовления 
столь необходимых бойцам вещей. К середине марта мастерицы 
уже сплели 8 сетей площадью 64 кв. метра, которые в ближайшее 
время будут доставлены нашим воинам из Коми.

Работа не останавливается, закуплены материалы. Каждая сеть — 
это спасённая жизнь. «Нет больше той любви, как если кто положит 
душу свою за друзей своих» (Ин. 15, 13).

 В Сыктывкарской епархии будут рады любой помощи в этом 
добром деле. Ежедневно всех желающих ждут в звоннице с 9 до 
12 часов для плетения, но сначала надо обязательно посетить 
мастер-класс, который проходит по субботам с 14 до 17 часов. 
Адрес Свято-Стефановского кафедрального собора: г. Сыктывкар, 
ул. Ленина, д. 6.

Источник добрых знаний
славных праздников и многое 
другое. Дети разучивают песни, 
как религиозные, так и светские 
– о родной Емве, о маме.

К праздникам готовят теа-
трализованные представления 
для родителей и детей прихо-
жан. В Рождество был показан 
кукольный спектакль, на Пасху 
– необычный концерт. Родители 
активно участвуют в жизни вос-
кресной школы: на праздники 
приходят всей семьёй, с млад-
шими детьми, с бабушками, 
поют, вместе готовят угощение.

Особенно запомнился детям 
урок-экскурсия в село Княжпо-
гост на престольный праздник 
храма Успения Пресвятой Бого-
родицы. Ребята познакомились 
с историей села, храма, теперь 
разрушенного, совершили в 
нём праздничную молитву, по-
бывали в деревенском доме, 
где услышали о жизни коми 
крестьян.

Родители и дети участвуют в 
молебнах, причащаются Хри-
стовых Таин на Литургии. 

Сначала все занятия про-
ходили в храме. В 2022 году 
районная администрация пред-
ложила для воскресных уроков 
помещение в Центре нацио-
нальных культур (ЦНК). Дирек-
тор Центра Оксана Кувардина 
очень заботливо относится к 
работе кружка, предложила на 
выбор несколько помещений. 
Именно в ЦНК школа получила 
название «Источник». Оно взято 
из строк Святого Евангелия: «...
кто будет пить воду, которую Я 
дам ему, тот не будет жаждать 
вовек; но вода, которую Я дам 
ему, сделается в нем источ-
ником воды, текущей в жизнь 
вечную» (Ин. 4:14-15).

 Храм дети не забывают. Каж-
дое последнее воскресенье ме-
сяца уроки проходят в церкви.

Школу «Источник» посещают 
дети и взрослые. Родители пер-
вые полгода, по сути, учились 
вместе с детьми. Всё время они 
активно помогают в проведении 
занятий, постоянно предлага-
ют помощь. Именно родители 
освещают занятия в Интернете.

Когда началась специальная 
военная операция на Украине, 
дети начали писать письма для 
раненых, которые лежат в гос-
питале. А в феврале 2024 года 
семьи учеников дважды соби-
рались делать окопные свечи. 
Воск и парафин были пожертво-
ваны храмом и неравнодушны-
ми жителями Емвы. Эти занятия 
приносят большую пользу, так 
дети учатся быть патриотами.

Конечно, у «Источника» есть 
проблемы. Хорошо, если бы у 
руководителя был помощник, 
который при необходимости 
мог заменить его на время бо-

Ольга Деменкова

лезни. Мечтают здесь и своём 
помещении при храме. Но это 
очень большие средства, кото-
рых у прихода нет. И, тем не ме-

нее, работа воскресной школы 
продолжается. Дети приходят, 
учатся. Их ждут с радостью и 
любовью.

Верность родной земле
Дом дружбы народов Республики Коми

Игорь Кузьмин совместно с главным методистом 
по дошкольному образованию Издательского дома 
«Истоки» Ольгой Абрамовой.

Программа «Социокультурные истоки» разра-
ботана профессором, членом-корреспондентом 
РАЕН, генеральным директором Издательского 
дома «Истоки» Игорем Кузьминым и доктором 
исторических наук, профессором Вологодского 
государственного педагогического университета 
Александром Камкиным. Ее главная цель – гармо-
ничное развитие и воспитание гражданина России, 
способного сохранять и приумножать духовный 
и социокультурный опыт Отечества. Программа 
направлена на возрождение первоначального кон-
текста категорий и ценностей, которые сложились в 
России на основе традиционной культуры.

Программа «Истоки» оснащена учебно-ме-
тодическим комплектом, в него входят: учебные 
пособия, рабочие тетради, научно-методические 
издания – сборники «Истоковедение», методи-
ческие пособия для учителей, книги для развития 
детей дошкольного возраста (3–7 лет) и учащихся 
общеобразовательной школы, система активных 
форм работы с родителями.

На семинаре также были представлены и про-
межуточные итоги реализации данного проекта в 
Республике Коми.

Программа впервые введена в 2015 году в фор-
ме опорно-методических площадок в двух детских 
садах Сыктывкара,  а в 2019 году и в школе № 24.

«В нашем городе, начиная с прошлого года, в 
более чем десяти школах педагоги начали работать 
по программе «Социокультурные истоки», – под-
черкнула куратор проекта Марина Филиппова. 
– Наша главная задача – открыть детскую душу и 
донести важные моменты до родителей».

Парциальная образовательная программа «Вер-
ность родной земле» («Истоки») была рассмотрена 
на заседании Республиканского методического 
объединения учителей Коми республиканского 
института развития образования. Программа по-
лучила высокую оценку и была рекомендована к 
использованию в вариативной части образова-
тельных программ дошкольных образовательных 
организаций Республики Коми.

Сплетённая сеть –
спасённая жизнь

Сыктывкарская епархия

Валентина Варанкина обучает плетению маскировочных сетей

Отец Виталий с прихожанами

Семьи учеников воскресной школы делают 
окопные свечи для нужд СВО

Отец Владимир Ичеткин
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30 
апреля исполнилось 100 
лет со дня рождения 
выдающегося челове-

ка, заслуженного врача России, 
участника Великой Отечествен-
ной войны Георгия Фёдоровича 
Фиронова. В память об «Ухтинце 
века» мы вспоминаем материал, 
опубликованный в апреле 2015 
года в газете «Колокол Севера».

Как мало настоящих героев в 
современном мире. Сытая спо-
койная жизнь формирует иные 
запросы. На слуху и перед глаза-
ми сейчас совсем иные звезды. 
Все новостные порталы каналов 
телевидения и Интернета забиты 
под самое горлышко новостями 
об актёрах, телеведущих, певцах, 
скандальных политиках. Герои 
наших дней – персонажи, не соз-
дающие никаких материальных 
ценностей, более того, зачастую их 
уничтожающие. Многочисленные 
сериалы, театральные постановки, 
произведения художников, музы-
кантов выполняют, увы, роль некой 
«пятой» колонны, которая отнюдь 
не цементирует наше общество, 
не воспитывает из молодых людей 
патриотов Отечества. 

Однако утверждать, что не на 
кого в наше время равняться – 
значит сказать неправду. Сегодня 
я хочу рассказать об удивительном 
человеке, с которым мне довелось 
пообщаться, о Георгии Фёдоровиче 
Фиронове. Немало хороших строк 
написано о нем, и, тем не менее, 
мне кажется, говорить о таких людях 
надо почаще, все меньше рядом с 
нами героев Великой Победы, тех, 
кто является достойным примером 
для молодёжи. 

Изредка встречаясь с ветераном 
на заседаниях депутатского корпуса, 
я всегда отмечал его особенную 
энергичность, так не свойственную 
пожилым людям. Его выступления 
всегда отличали справедливость, 
принципиальность и смелость. 
Об интервью с ухтинцем века ду-
мал давно, и, наконец, побывал у 
Георгия Фёдоровича в его рабочем 
кабинете – небольшой комнатке, 
где компактно разместились шкаф, 
стол и три стула. Ничего лишнего, 
все по-спартански скромно. 

Передо мною элегантный муж-
чина с молодым задорным блеском 
в глазах. Несмотря на преклонный 
возраст, в апреле Фиронову испол-
нится 91 год, у меня язык не пово-
рачивался назвать его стариком или 
пожилым человеком. Кстати, когда 
он глядел на меня в упор, то выдер-
жать его пристальный взгляд было 
довольно непросто. Он как врач-
диагност сканировал меня, пытаясь 
понять, кто перед ним, насколько 
откровенно можно беседовать и 
стоит ли вообще с ним общаться. 

Монолог свой Георгий Фёдо-
рович начал с рассказа о команди-
ровке в Канаду. Там ему случайно 
(а скорее по Божиему промыслу) 
попалась в руки книга, посвящённая 
жизни Иоанна Кронштадтского. 

Разговор
с ухтинцем 

века
Жизнь святого произвела на моего 
собеседника сильнейшее впечат-
ление. Он признался, что с глубо-
чайшим почтением поцеловал бы 
руку этому великому человеку. «Он 
целиком принадлежал Церкви и 
народу», – отметил Фиронов. И тут 
же поделился своим сожалением 
о том, что сегодня таких святых 
людей нет. 

Постепенно наш разговор при-
обретал некую задушевность. Об-
щение затянулось почти на два часа. 
Порой мы отвлекались от темы, од-
нако я понимал, что эти отступления 
тоже интересны, поскольку общался 
с личностью, увы, почти ушедшего 
героического поколения, и каждая 
фраза, каждое слово человека той 
эпохи, безусловно, дорогого стоят. 

Что больше всего подкупало в 
общении с Георгием Федоровичем 
– прямота, порой переходящая в 
безапелляционность, однако это не 
задевало, я понимал, что человек, 
проживший героическую жизнь, 
имеет на это право. Георгий Фёдо-
рович является для меня примером 
того, как нужно жить в этом жесто-
ком современном мире, не под-
страиваться под часто меняющуюся 
ситуацию, а гнуть свою линию, если 
чувствуешь свою правоту. 

С какой теплотой и уважением 
он отзывается обо всех людях, с кем 
доводилось ему работать. О своих 
учителях, наставниках, сослужив-
цах, товарищах. А как он отзывчив 
к чужой беде, боли. Всегда готов 
прийти на помощь. 

Георгий Фёдорович – человек 
из прошлого, далёкого прошлого, 
ушедшего от нас безвозвратно, 
как бы мы ни ругали старый до-
перестроечный жизненный уклад, 
с моей точки зрения, люди тогда 
были более отзывчивыми, нежели 
сейчас. Усиленно вдалбливаемый 
нам постулат – человек человеку 
– не друг, не товарищ и не брат, 
прочно пустил свои корни, и выкор-
чевать их, похоже, уже не удастся. 

Отвечать на один из моих вопро-
сов – как удалось сохранить такое 
здоровье, что и сейчас его энергии 
может позавидовать любой моло-
дой мужчина, – Георгий Фёдорович 
начал издалека, очевидно, он и сам 
много думал над этим феноменом. 

Прежде всего, ветеран отметил, 
что питались в то время натураль-
ными продуктами, особенно в 
деревне. Был очень чистый воздух, 
не загрязнённая промышленными 
сбросами питьевая вода. И весь 
день у детей проходил в труде, к 
которому родители приучали с 
самого раннего возраста. В деревне 
невозможно быть лежебокой. Надо 
помогать родителям по хозяйству, 
кто вырос в деревне, тот знает, как 
тяжела и разнообразна крестьян-
ская жизнь. Ни минуты без дела. 
Пятилетним малышом Георгий 
уже помогал отцу. Работу давали 
посильную: так, отец рубит дрова, 
а сын складывает их в поленницу. 
Наступает весна, и дети помогают 
взрослым вскапывать огород, са-

жать овощи, затем бесконечные 
прополки, поливки, заготовка сена, 
выпас скота. А сколько воды надо 
для семьи и живности! Её надо было 
носить из колодца за несколько 
десятков метров от дома. И не одно-
два ведра, а несколько десятков, 
поскольку одна корова в вечернее 
кормление выпивает до 12 литров. 

Георгий Фёдорович вспоминает, 
что в школе до девятого класса не 
видел ни одного курящего мальчи-
ка. А когда закурил товарищ, то они 
всем классом убеждали его бросить 
вредную привычку и смогли-таки 
отвадить от этой напасти. Сейчас у 
нас курят, пьют пиво и энергетиче-
ские напитки чуть ли не с начальной 
школы, спрашивается – откуда быть 
здоровой молодёжи? 

В довоенные времена воспиты-
вали уважать старших, защищать 
слабых, не проходить мимо, если 
обижают товарища. Одним сло-
вом, росло поколение патриотов, 
именно эти ребята смогли, когда 
стали взрослыми, сломать хребет 
фашистскому зверю. 

Любимыми видами спорта у 
героя моего рассказа были лыжи и 
футбол. В футбол он играл за сбор-
ную Нового Оскола, участвовал в 
соревнованиях по бегу и лыжным 
гонкам. Длительная физическая 
нагрузка в этих видах спорта и 
сформировала крепкое здоровье. 

Мой собеседник вспомнил инте-
ресную историю из своей спортив-
ной юности. Своими силами ребята 
построили футбольный стадион. 
За проявление излишней инициа-
тивы их чуть не посадили. Дело в 
том, что при создании площадки 
под футбольное поле они срубили 
несколько деревьев, а участок 
принадлежал леспромхозу. Кто-то 
написал жалобу в прокуратуру, 
против ребят возбудили уголовное 
дело, пытаясь инкриминировать 
им хищение леса. Энтузиастам 
грозил срок. Ребята не растерялись, 
пошли в горком комсомола, где 
стали доказывать, что лес они из-
расходовали на сооружение трибун 
вокруг стадиона. К слову говоря, 
само строительство этого спортив-
ного сооружения продолжалось три 
года. В результате футбольное поле 
получилось на загляденье – ровное 
с зелёным газоном, одно из лучших 
в районе. 

На ковёр к первому секретарю 
горкома вызвали ребят и руково-
дителя лесхоза. Комсомольский 
лидер оказался умным и справед-
ливым человеком, разобравшись 
в ситуации и побывав на месте, он 
предложил руководителю лесхоза 
съездить и посмотреть, что сдела-
ли ребята и на что потратили его 
древесину. В результате директор 
забрал заявление из ОБХСС, а 
юноши получили отличное поле, 
где смогли играть в свою любимую 
игру. 

Георгий Фёдорович хорошо 
помнит день объявления Великой 
Отечественной войны, все его това-
рищи и он, конечно же, побежали 

в военкомат с требованием за-
числить их в ряды Красной армии, 
было нашему герою в ту пору 17 
лет. Коридоры военкомата полны 
добровольцами, был огромный 
патриотический подъем. 

После первого ранения дове-
лось поработать несколько месяцев 
Георгию Фёдоровичу молотобой-
цем. С теплотой рассказывает он 
о своём наставнике, который учил 
его азам непростого ремесла, не 
давал сразу больших нагрузок, 
подводил постепенно. В резуль-
тате после трёх месяцев работы в 
кузнице он настолько окреп, что 
рукопожатие его не могли выдер-
жать здоровенные парни. 

В девятнадцать лет после тяжё-
лого ранения, которое он получил 
в битве на Курской дуге, ему ампу-
тировали левую ногу, сначала по 
коленный сустав, а затем по бедро. 

Что пережил наш герой, ока-
завшись инвалидом на самом 
взлёте своей жизни, невозможно 
себе представить. Про то знает 
лишь он, однако депрессия была 
недолгой. Насмотревшись в гос-
питале, в каком состоянии живут и 
выкарабкиваются после ранений 
воины, он воспрянул духом, раз 
и навсегда сказав себе, что ничего 
ещё не потеряно, и он достигнет 
всего, чего захочет. 

Первой и самой главной за-
дачей для него стало получить 
профессию. Учиться он решил 
на врача. Но сначала надо было 
окончить среднюю школу, у Геор-
гия Фёдоровича было только 9 
классов. Учёбу решил продолжить 
в Калининграде. 

Спрашиваю Георгия Фёдорови-
ча: «Почему именно в Калининград 
Вы хотели поехать? В СССР тысячи 
городов, где было можно получить 
образование». 

Ответ был необычным: «Хоте-
лось посмотреть на немцев, как 
они живут в мирное время (до 
войны Калининград назывался 
Кёнигсбергом и входил в состав 
Германии)». 

Однако надолго остаться там 
Фиронову не пришлось. Школа 
находилась слишком далеко от 
дома, где он жил, около пяти ки-
лометров. Транспорт в то время 
ходил нерегулярно, а добираться 
на протезе пешком до места учёбы 
было слишком тяжело. Вскоре 
он получает письмо от товарища 
из Прибалтики, который зовёт 
его к себе. Не раздумывая долго, 
Георгий переезжает в Латвию в 
портовый город Вентспилс. Там 
устраивается на работу и поступает 
учиться в вечернюю школу в 10-й 
класс. Начинали 35 человек, а 
окончили школу только 11. Совме-
щать работу и учёбу было тяжело, у 
многих не хватило характера. 

В 1949 году Георгий Фёдорович 
поступает в Курский мединститут 
на лечебный факультет и в 1955 
году с отличием его оканчивает. 
Преподаватели института, по его 
словам, заложили в нем главные 

для настоящего врача принципы – 
безупречное служение пациенту, 
соблюдение клятвы Гиппократа при 
любых обстоятельствах. 

На Север Георгий Фёдорович 
приехал в 1955 году. Сначала 
работал на Войвоже, там моло-
дому специалисту сразу предо-
ставили квартиру. В Ухту Георгий 
Фёдорович приехал в 1971 году 
по приглашению руководителя 
здравоохранения Николая Стацен-
ко. Сначала возглавил городскую 
поликлинику, а через пять лет, в 
1976-м, городскую больницу. 
Будучи главным врачом почти 22 
года, много внимания уделял обхо-
дам: сегодня был невропатологом, 
завтра – терапевтом, послезавтра 
– хирургом. 

Рассказывая о своей работе на 
посту главврача, Георгий Фёдоро-
вич постоянно подчёркивал, что 
без помощи старших товарищей, 
без самоотверженной работы поч-
ти тысячного коллектива докторов 
и санитарок не смог бы он добиться 
решения поставленных задач. За 
годы его руководства в городской 
больнице были открыты урологи-
ческое, детское хирургическое и 
нейрохирургическое отделения. 
Георгий Фёдорович добился от-
крытия в Ухте Республиканского 
центра микрохирургии глаза, во-
догрязелечебницы. 

О многих людях, с кем ему до-
велось общаться и работать, рас-
сказывал мне Георгий Фёдорович, 
и ни о ком я не услышал недоброго 
слова. Он постоянно подчёркивал, 
как повезло ему в жизни на хоро-
ших людей, как много они сделали 
для того, чтобы он стал настоящим 
специалистом и человеком. Обща-
ясь с ним, я все отчётливее начинал 
понимать, чем он отличается от 
большинства своих сверстников 
и нас, послевоенного поколения, 
– неуёмней жаждой жизни и по-
разительной силой воли. 

И он всегда жил так, как учил 
своих пациентов. Здоровый образ 
жизни, умеренное питание. Сам 
он отказался от сахара, солёностей. 
Каждый день гимнастика по 40 ми-
нут. А ещё он ходит на работу каж-
дый день, как и всю свою жизнь. 
Выслушивал проблемы других, 
старался помочь, занимался вос-
питанием молодежи. 

Слушая его эмоциональную 
речь, я тогда задумался об одной 
особенности, характерной для 
таких, как Георгий Фиронов, – каж-
дая незаурядная личность словно 
притягивает к себе хороших людей. 
Помогая другим, человек меняет 
мир вокруг себя. Твори добро, и 
люди ответят тебе тем же. И в этой 
черте характера моего героя кро-
ется, по-моему, один из главных 
секретов его долголетия. Любовь и 
уважение к людям сформировали 
его характер, лишённый гордыни и 
зависти, тех грехов, которые унич-
тожают человеческую личность 
сначала на духовном уровне, а 
затем и на физическом. 

Георгий Фёдорович Фиронов родился 30 апреля 1924 года в селе Крутой Лог Но-
вооскольского района Белгородской области. Участник Великой Отечественной 
войны. Трудовую деятельность в Ухте начал в 1955 году. Сначала работал вра-
чом на скорой помощи. В 1960-м Фиронова назначили главным врачом больни-
цы посёлка Войвож. С 1971 года Георгий Фёдорович – главный врач ухтинской 
поликлиники, с 1976 по 1997 гг. был главным врачом городской больницы № 1. 
В перечне его наград – ордена Октябрьской Революции, Отечественной войны II 
степени, медали «За трудовую доблесть», «Ветеран труда»; ему присвоены зва-
ния «Заслуженный врач Коми АССР», «Заслуженный врач РСФСР». Кавалер знака 
отличия «За заслуги перед Ухтой», «Ухтинец века». В последние годы 
Георгий Фёдорович являлся помощником ректора УГТУ Н. Д. Цхадая. 
Скончался 30 сентября 2016 г.
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В Ухте 6 апреля прошла межго-
родская православная конфе-
ренция школьников и студентов 

«Православие – основа нравственного 
и культурного возрождения русского 
народа», посвящённая началу христи-
анизации Коми края. Организаторами 
выступили Ухтинский городской клуб 
«Краевед» при Центральной библио-
теке и православная газета «Колокол 
Севера».

Форум проходил в очно-заочном фор-
мате. Своё видеообращение участникам 
направил архиепископ Сыктывкарский и 
Коми-Зырянский Питирим:

– Православие – это вероучение, обо-
снованное научно святыми отцами. В нем 
тот Дух Истины, в свете Которого образо-
валась наша страна с момента Крещения 
Руси, наша культура, наша нравственность. 
Неслучайно наш президент поставил духов-
ность и традиции во главу угла, чтобы они 
возрождались в России, – отметил владыка 
Питирим и благословил слушателей. 

Школьники и студенты выступили с док-
ладами и представили авторские стихи. 
Оценивали работы ребят священнослужи-
тель храма Новомучеников и исповедников 
Российских, в земле Коми просиявших, 
отец Андрей Пирожков, председатель 
литературного объединения Ухты Наталья 
Фоменко и председатель клуба краеведов 
«Сосногорец» Лев Тарасов.

Участники конференции рассказывали о 
своих исследованиях истории Коми края, 
семейных традициях и реликвиях, о вос-
питании патриотизма и истинных ценно-
стях. Несколько докладов было посвящено 
храмам, возведённым не только в нашей 
северной республике, но и в Белоруссии. 

Отрадно, что педагоги ищут новые под-
ходы в обучении детей и помогают им от-
крывать новое. Так, Поликсения Юрченко и 
Амалия Лацыба из Центра творчества им. 
Г. А. Карчевского рассказали об одном из 

Деревенская 
церковь
Николь Михеева

Куда ведёт меня дорога....
К тебе 
на колокольный звон,
В тиши мне б постоять 
немного...
Услышать песни перезвон.
Не этот шум, 
не крик привычный,
Замедлись, время, 
ты сейчас...
И я пред церковью 
на коленях 
Стою, молюсь который час.

Она как мать, 
раскинув руки
И голову ко мне склонив,
Обнимет нежно 
и тихонько, 
Лучами света озарив.

И я пойду за этим светом 
В полуразрушенный 
алтарь,
Где раньше всех 
встречал улыбкой 
Наш долговязый 
пономарь.

Там раньше 
старенький священник 
Молитвы Богу возносил,
И каждый в церковь 
приходящий 
О чём-то с Богом говорил.

Закрыв глаза, молитвы 
слышу, 
Как много-много лет 
назад,
Когда у церкви 
деревенской 
Был яркий беленький 
фасад.

Сейчас она стоит немая, 
Колокола разбиты в ней,
И купол больше 
не сверкает, 
И нет на алтаре свечей...

О Православии и патриотизме –
в прозе и стихах

таких новых инструментов подачи матери-
ала – сторителлинге. В учреждении ребята 
под руководством О. В. Юрченко предста-
вили необычную лекцию по истории под 
названием «Сторителлинг Семнадцатый». 
Главными героями этого спектакля стали 
два русских гения – конструктор автомата 
АК-47 Михаил Тимофеевич Калашников 
и знаменитый химик Дмитрий Иванович 
Менделеев. Что объединяет этих великих 
людей, помимо бесценного вклада, который 
они внесли каждый в своей отрасли? Они 
были семнадцатыми детьми в своих семьях. 
Это, пожалуй, лучшее подтверждение, что 
многодетность – великое благо для страны.

С интересным проектом выступил ещё 
один представитель Центра творчества 
Игнатий Юрченко. Он предложил изучать 
историю Великой Отечественной войны 
с применением лего-анимации. Сначала 
меня как-то насторожила эта идея. Но по-
смотрев созданный ребятами мультфильм о 
Калашникове, я убедилась, что это хороший 
метод увлечь школьников историей. Созда-
вая эту мини-картину, они в подробностях 
изучают биографию героя, знакомятся с 
хронологией событий. Ведь дети в игре по-

знают мир. И при умелом руководителе это 
реально может принести хорошие плоды. 
Тут и погружение в атмосферу того времени, 
и усвоение материала буквально в деталях.

Победителем форума членами жюри 
была признана Ярослава Колтунцева из 
Гимназии иностранных языков с докладом 
«Семейная реликвия. Как старинная икона 
помогла узнать нашу родословную» (руко-
водитель – И. В. Кудрявцева). Эта работа 
была отмечена призом и в конкурсе «Свет 
отеческих традиций», который газета «Коло-
кол Севера» проводила в 2023 году.

В своей работе девочка поведала собрав-
шимся о реликвии, которая оберегает её 
семью уже шестое поколение. Это старинная 
икона Божией Матери, которая осталась 
на память от предков и является главной 
ценностью семьи.

Проводился в рамках православной 
конференции и конкурс стихотворений. И 
в нем победу одержала Николь Михеева, 
студентка Инженерно-кадетского корпуса 
индустриального института. 

Модератором конференции выступил 
главный редактор газеты «Колокол Севера», 
член Союза журналистов России Николай 
Лудников. Подводя итоги форума, он под-
черкнул:

– Хотел бы отметить достаточно высо-
кий уровень докладов и стихотворений, 
представленных на суд жюри. Отрадно, что 
есть и среди современной молодёжи пред-
ставители, которым не безразлична судьба 
Отечества, которые чтут традиции предков 
и принимают самое деятельное участие в 
возрождении духовности в России.

Мы приводим некоторые произведения 
участников конференции и искренне наде-
емся, что интерес к родной культуре, языку 
и традициям будет только крепнуть.

Сердечно благодарим сотрудников 
Центральной библиотеки, особенно заве-
дующую отделом краеведения Риту Федо-
рович, за проведение форума, а также всех 
участников и педагогов.

В преддверии конференции в Центральной биб-
лиотеке открылась художественная выставка 
«Православие глазами ухтинских художников».
Как отметили на сайте учреждения, одно из на-
правлений работы отдела краеведения — духовно-
нравственное воспитание. Сегодня вряд ли можно 
отрицать очевидную истину: вся русская культу-
ра рождена Православием, которое является её 
основной питательной средой. На выставке были 
представлены 42 работы известных в Ухте худож-
ников и мастеров: Н. Швецовой, М. Ковальчук,  
Э. Нефёдовой, С. Сухинской, Е. Тельчаровой, Н. 
Скурихиной, И. Бенько, С. Девальтовской, Н. Ели-
ной, О. Ивковой и других. Храмы, маленькие церк-
вушки, изображённые на картинах, наполнены 
светом и любовью к своей земле. Также посетите-
ли могли увидеть иконы Ирины Пушиной и фрески 
Елены и Алексея Крепышевых.

Отец Андрей и Николь Михеева

Участники православной конференции

Архиепископ Питирим

Картины ухтинских художников

Вероника Лудникова
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Почти четыреста лет серд-
цем города Глубокое и 
местом силы для горожан 

является собор Рождества Пре-
святой Богородицы. 

Храм возведён в 1639-1654 
гг. на пожертвования владельца 
местечка Глубокое, Мстислав-
ского воеводы Иосифа Львовича 
Корсака, как костёл мужского 
монастыря Ордена кармелитов 
босых. В монастыре постоянно 
проживало более 30 монахов и 
около 50 клириков.

По распоряжению царского 
правительства, в начале 60-х гг. 
XIX столетия Глубокский карме-
литский монастырь был упразд-
нен. Причиной этому послужило 
то, что монахи-кармелиты не-
однократно принимали участие в 
восстаниях, направленных против 
русского самодержавия. 

После 1863 г. костел был ча-
стично перестроен (по проекту 
архитектора И. К. Глаубица) на 
средства, ассигнованные из госу-
дарственной казны. Здания храма 
и монастыря были переданы Пра-
вославной Церкви. 3 сентября 
1878 года бывший кармелитский 
костел был освящен епископом 
Ковенским Владимиром, как 
церковь Рождества Пресвятой 
Богородицы. Несколько десяти-
летий спустя, в начале XX века, 
над Рождество-Богородицкой 
церковью был возведен купол. 

С 1921 по 1939 гг., когда 
Глубокое находилось в составе 
Польши, в здании бывшего мо-
настыря размещалось Глубокское 
староство, а во время Великой 
Отечественной войны там рас-
полагался штаб Русской освобо-
дительной армии полковника 
Гиль-Родионова, до её перехода 
на сторону партизан. В 1944 г., 
при отступлении немецких  
войск, в церкви случился пожар, 
в результате чего пострадали 
купол в византийском стиле, ал-
тарь,  иконы и церковный архив. 
В послевоенные годы здание 
монастыря занимал Глубокский 
маслосырзавод. Однако церковь 
продолжала действовать, хотя 
неоднократно была под угрозой 
закрытия.

Интересен собор и своими 
подземельями, которые старше 

Милана Ширяева

«Человек сам должен прий-
ти к Богу» – это выражение 
я несколько раз слышала 

при беседе с отцом Василием, 
священником храма Спаса Не-
рукотворного деревни Бакур 
и настоятелем трёх храмов 
Ижемского района.

Люди приходят к Богу по-
разному: устав от мирской суе-
ты, через болезни, испытания, 
жизненные трудности. И первым 
шагом вступления в христианство 
является Таинство Крещения, ко-
торое даёт человеку возможность 
начать совершенно новую жизнь. 
И мы, к примеру, знаем, что крест-
ное знамение является одним из 
духовных орудий в христианстве 
против злых сил, и им осеняют 
себя в память о распятии на Кресте 
Иисуса Христа.

Так что же такое религия? Что 
она даёт? Религия – это особая 
форма восприятия мира. Она 
объясняет смысл существования 
человека на Земле, она помогает 
идти по жизни и справляться с 

Человек сам должен прийти к Богу
трудностями, даёт ответы на веч-
ные вопросы.

К Богу человек приходит оди-
ноким. И даже в церкви, находясь 
среди десятков и сотен людей, 
человек остаётся наедине с Богом. 
Все мысли и прошения моляще-
гося обращены к Нему. Истинно 
верующий человек растворяется 
в молитве. Её можно и не знать 
наизусть, если она идет от сердца, 
Бог услышит.

До беседы с отцом Василием 
я на очень многие вещи смотре-
ла по-другому: «можно верить, 
но не носить крестик», «можно 
верить, но не ходить в церковь», 
«можно верить, но не любить 
людей». Православие – это вера 
о правильном понимании отно-
шений как человека с Богом, так 
и человека с человеком. «Право-
славие» можно разделить на два 
слова – «правильно славить», и 
они понятно объясняют сущность 
этой веры. Истинно верующий 
должен носить крестик, это символ 
веры. Надо ходить в церковь, это 
дом Бога, любить людей, ведь сам 
Иисус Христос сказал: «Возлюби 
ближнего твоего, как самого себя».

Придя к Богу и пройдя через 
Таинство Крещения, человек на-
чинает новую жизнь, строя её по 
христианским заповедям, также 
отмечая православные празд-
ники и соблюдая посты. Главная 
цель христианина – пройти свой 
земной путь как можно более 
благочестиво, чтобы оказаться в 
Царствии Небесном, где человека 
ожидает вечная радость и жизнь 
вместе с Господом, Пресвятой 
Богородицей и святыми ангелами.

Но для этого необходимо прой-
ти трудный и праведный путь хри-
стианина. И это непросто. Сегодня 
много соблазнов: красивая жизнь, 
вкусная еда, большие деньги… Они 
«поджидают» человека везде. Это 
навязано рекламой, это пропаган-
дируется в кино, описывается в 
книгах. Противостоять этому очень 
сложно: слабые духом поддаются, 
тонут в обыденности, быту, и зача-
стую, обретя материальные блага, 
теряют самого себя. Те же, кто 
пытаются не поддаться, бороться 
с соблазнами, в конечном итоге 
обретают духовную силу.

Человека, живущего по право-
славным канонам, можно считать 

счастливым: его внутреннее со-
стояние спокойно и миролюбиво, 
он излучает свет и добро. В любви 
и гармонии воспитываются дети, 
взаимопонимание царит между 
супругами, воспитывается уваже-
ние к старшему поколению.

Готового ответа на вопрос «Ког-

да впустить Бога в своё сердце?» 
нет. Это решение, одно из самых 
важных в жизни, должно прини-
маться осознанно и для каждого 
в своё время.

На вопрос «Как прийти к Богу?» 
каждый человек должен ответить 
сам.

Место силы –
собор Рождества Богородицы 

Валентина Спасибёнок

самого храма. Старинная кир-
пичная кладка поражает осно-
вательностью: кирпичи, вручную 
вылепленные на Ореховской 
«цагельне»; вмурованные в стены 
огромные валуны (для экономии 
и для поддержания температур-
ного режима). 

В подземельях действительно 
постоянная температура – около 
+10°. Но главное – уникальная 
система подземных ходов. Глу-
бочане уверены, что их сеть про-
низывает чуть ли не весь город и 
тянется до Березвечья. Проверить 
эти сведения сложно, потому что 
большая часть подземных ходов 
перекрыта в послевоенные годы. 
Несколько столетий подземелье 
служило усыпальницей для мо-
нахов и жертвователей. 

С зажженными свечами в ру-
ках паломники спускаются вниз, 
проходя по огромному подземе-
лью, слушая рассказ служителя 
о далеком и недавнем прошлом 
города и его удивительном со-
боре. Затем они поднимаются по 
древней винтовой лестнице на 
колокольню, откуда открывается 
прекрасный вид на окрестности 
Глубокого.

Само местечко Глубокое, в кон-
це XIX – начале XX вв. входило в 
состав Виленско-Литовской епар-
хии, по этой причине Рождество-
Богородицкий Глубокский храм 
нередко посещали православные 
литовские архиепископы. Один 
из них – высокопреосвященный 
Тихон (Белавин), ставший впо-
следствии Всероссийским Па-
триархом (прославлен Русской 
Православной Церковью в лике 
святых). Главной святыней собора 
Рождества Пресвятой Богороди-
цы является икона Божией Мате-
ри «Достойно есть», принесенная 
в Глубокое в 1911 г. со Святой 
Горы Афон. 

Из документов, собранных 
бывшим настоятелем собора в 
Глубоком, протоиереем Сера-
фимом Гоголушко, известно, что 
образ принесен в июне 1911 
года крестным ходом при участии 
многочисленного духовенства. 
В течение 3 суток богомольцы с 
иконой прошли 36 верст, оста-
навливаясь по пути во всех на-
селенных пунктах. 

По воспоминаниям свидетелей 

этого события, во время пере-
несения чудотворного образа с 
Афона в Глубокое совершилось 
несколько исцелений. Икона Бо-
жией Матери «Достойно есть» и 
поныне находится в Глубокском 
кафедральном соборе, и в наши 
дни она неоднократно являла 
свою чудотворную силу, источая 
благовонное миро. По местной 
традиции празднование в честь 
этой иконы совершается 26 июня 
(в отличие от общепринятой даты 
– 24 июня).

Не единожды икона миро-
точила. Последний раз – в 2000 
году. Свидетелями тому были 
около двадцати человек. «... Слеза 
вытекла из левого глаза Божией 
Матери и, словно капелька росы, 
застыла на ее шее. Вокруг ико-
ны стоял такой запах, которого 
раньше я нигде не ощущала, — 
какого-то чистейшего приятного 
воздуха. И такая благодать у меня 
по всему телу разливалась — не 
могу передать», – свидетельствуют 
очевидцы.

О чем хотела предупредить 
икона «Достойно есть» своим 
мироточением? Догадок можно 

строить много. Одна из них — о 
том, что мы вступали в третье 
тысячелетие и нас ожидает много 
испытаний. Недаром архиепи-
скоп Полоцкий и Глубокский Фе-
одосий сказал тогда: «Молитесь, 
люди, молитесь!..»

Известно, что красотой хра-
ма восхищался французский 
император Наполеон Бонапарт, 
останавливавшийся в г. Глубокое 
во время военной кампании 1812 
г. Перед отъездом из города На-

полеон бросил последний взгляд 
на барочный храм и на прощание 
произнес: «Жаль, что не могу 
взять его с собой в Париж. Храму 
Нотр-Дам не стыдно было бы 
иметь его по соседству».

В докладе использованы 
материалы книги «Собор 
Рождества Пресвятой 
Богородицы» под редакцией 
А. В. Вертинской, С. А. Громыко, 
М. П. Черепковского
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Фото Николая Лудникова и из архива о. Владимира НегановаНиколай Лудников

У священника Вятской ми-
трополии отца Владимира 
Неганова на СВО погиб 

сын Серафим, такую печальную 
весть я прочитал на страничке в 
соцсети «ВКонтакте» у одного из 
своих товарищей-крестноход-
цев. Юноше едва исполнилось 
20 лет.

Эта трагическая весть потрясла 
меня, поскольку этот человек мне 
очень дорог, как батюшка, как ис-
тинный подвижник веры право-
славной.

Отец Владимир много лет при-
нимал участие в работе детско-
юношеских поисковых отрядов. 
Его собственные дети выросли 
и мужали во время поисков и 
перезахоронения героев Великой  
Отечественной войны. Поэтому его 
сын – воин Серафим сознательно 
стал сопричастником солдатского 
подвига.

На Великую с кинокамерой

Впервые я повстречал отца Вла-
димира на благодатных дорогах 
Великорецкого крестного хода в 
2004 году, тогда я впервые при-
нял участие в крестном шествии 
с иконой Николая Чудотворца на 
реку Великую. И там, на одном из 
привалов, увидел священника с 
кинокамерой в руке, мне это по-
казалось необычным, поскольку из 
нескольких десятков священников 
он был единственным, кто зани-
мался съёмкой происходящего.

Думалось мне, что священник 
должен идти впереди колонны, 
задавая темп и молитвой вооду-
шевляя на подвиги паству. А тут ря-
дом с тобой худощавый мужчина, 
одетый в серую, видавшую виды 
рясу, с камерой в руке, фиксирует 
происходящее действо на цифро-
вой носитель, мужественно деля с 
тобой все тяготы крестного хода.

Тогда мне не удалось познако-
миться с батюшкой, будучи неофи-
том в этом православном шествии, 
я не посмел подойти к нему и 
задать несколько интересующих 
меня вопросов.

Пообщались с ним мы уже в 
2005 году, когда я принял участие 
во втором своём пешешествии на 
реку Великую. На одном из при-
валов подошёл к батюшке, пред-
ставился журналистом из Ухты, так 
у нас завязалась беседа, во время 
которой я выпытал у священнослу-

Воин Серафим
Неганов

жителя всю интересующую меня о 
нем информацию.

Первый раз «забежал», по вы-
ражению самого священника, в 
Великорецкий крестный ход иерей 
Владимир в далёком 1992 году. 
Начинал он свой путь, растянув-
шийся на долгие годы, вместе с 
протоиереем Леонидом, поэтом, 
членом Союза писателей Рос-
сии. В то время они ещё не были 
священниками. На следующий 
год отец Владимир отправился в 
путешествие уже вместе с семьёй 
– женой и годовалой дочерью. 
После крестного хода побывали 
они в Дивеево, поклонились св. Се-
рафиму Саровскому. Там довелось 
будущему священнику пообщаться 
с дивным человеком – старцем 
Павлом Груздевым, который оказал 
огромное влияние на всю его даль-
нейшую жизнь. И осенью того же 
года, в возрасте 30 лет, он поступил 
в духовное училище.

Сейчас трудно представить Вели-
корецкое действо без худощавой, 
чуть ссутуленной фигуры отца Вла-
димира Неганова с кинокамерой 
в руках. Все последние годы он 
снимает фильмы о Великорецком 
крестном ходе. Сложно сказать, 
сколько фильмов о шествии на реку 
Великую создал о. Владимир, он, 
наверное, и сам точно не скажет. 
Уже который год кряду на боль-
шинстве самых трудных участков 
перехода снимает и снимает он 
нас – крестноходцев, стараясь за-
печатлеть наиболее интересные мо-
менты, деля с нами все тяготы этого 
нелёгкого крестного путешествия. С 
собой несёт рюкзак и кинокамеру, 
так создаётся видеолетопись вели-
кого христианского действа.

Встречаясь каждый год с отцом 
Владимиром, мы обязательно 
находим время пообщаться друг 
с другом. Что-то есть такое в этом 
человеке, что притягивает к нему 
людей. Ни разу не видел я батюш-
ку нахмуренным, добрая улыбка 
на его лице располагает к обще-
нию, интервью с крестноходцами 
проходят у него словно на одном 
дыхании. Люди, отвечая на воп-
росы священника, не испытывают 
чувства смущения, открывают свою 
душу, делясь самым сокровенным.

Отец Владимир стоит несколько 
особняком в галерее личностей 
крестного хода, на мой взгляд, он 
является, как и протоиерей Леонид 
Сафронов, одним из духовных 
лидеров Великорецкого шествия.

Пример иерея Владимира – ещё 
одно подтверждение истины, узна-
ваемой в крестном ходе: палом-
ничество на реку Великую меняет 
многое в твоей жизни.

Все начинается с семьи

Сейчас у отца Владимира де-
вять детей, и все они каждый 
год идут в крестный ход вместе с 
отцом, но совершенно самостоя-
тельно. Старшая его дочь в 2009 
году шла уже в семнадцатый раз.

В дальнейшем на протяжении 
почти двух десятков лет мы по-
стоянно встречались с отцом Вла-
димиром Негановым на тропинках 
и дорожках крестного хода. Порой 
просто здоровались, иногда разго-
варивали на волнующие нас темы. 
И все эти годы я внимательно 
следил за творчеством летописца 
крестного хода, поскольку по-
сле каждого похода он создавал 
фильм.

Каждое лето, после окончания 
православного паломничества на 
реку Великую, идёт отец Владимир 
в другой поход, тоже ставший ча-
стичкой его жизни – поиск остан-
ков воинов, погибших на полях 
Великой Отечественной войны. 
Благодаря трудам протоиерея Вла-
димира и его единомышленников 
на базе свечинского прихода дей-
ствуют молодёжная киностудия, 
музей, поисковый и юнармей-
ские отряды, ежегодно проходит 
межрегиональный молодёжный 
фестиваль исторической рекон-
струкции «Ратники Святой Руси».

В Никольском храме посёлка 
Свеча он служит с 1995 года. 
В его семье девять детей! Трое 
старших уже совсем взрослые, 
имеют свои семьи. Ещё один сын 
отправился служить на СВО. Дочка 
учится в Вятском госуниверситете, 
а четверо младших – ещё школь-
ники. Ольга и Константин неплохо 
рисуют – работы Кости недавно 
были представлены на фестивале 
рисунков «Божий мир» в Москве. 
Художественный вкус и талант 
дети унаследовали от мамы. Ма-
тушка Татьяна – художница. Её 
пейзажи, натюрморты можно 
увидеть на многих выставках. Она 
преподаёт в воскресной школе, 
поёт на клиросе, ведёт занятия по 
изобразительному искусству.

Отец Владимир – командир по-
искового отряда «Взвод», в составе 
которого более пятисот человек 

молодёжи из разных регионов. 
Каждый год ребята во главе с 
командиром участвуют в поиско-
вых экспедициях, устанавливают 
номера воинских частей, имена 
солдат, находят родственников. За 
все время силами отряда поднято 
около семисот останков павших 
воинов! Подобные Вахты памяти 
– это не сравнимый ни с чем опыт 
связи поколений, работы в коман-
де, воспитание чувства долга.

Жизнь в Вечности

О подвиге сына о. Владимира 
Неганова Серафима и его това-
рищей по оружию рассказали в 
группе «Киностудия Свеча» в соц-
сети «ВКонтакте». Мы приводим 
его без купюр:

«Батальон, месяц за месяцем, 
редея в личном составе, сократился 
до роты, взвода... – ВЫПОЛНИЛ 
поставленную задачу: освободил 
Авдеевку и двинулся дальше.

Один за другим уходили в небеса: 
«Старый», «Саныч», «Дед», «Батя», 
«Лом», «Поэт» и «Электроник».

В Небеса уходили штурмовики.
В Небеса уходили, те, кто их 

прикрывал, оказывая первую ме-
дицинскую помощь и эвакуируя.

Все они – Воины.
Один из них – Серафим, со слов 

сослуживцев, не боясь пуль, раз-
рывов снарядов, под вражескими 
дронами бесконечно шёл вперёд, с 
одним желанием – спасти раненых 
солдат. Был ранен сам, но после 
госпиталя вернулся в строй. Пере-
шёл в Вечность, оказывая помощь 
и эвакуируя тяжело раненного 
бойца. Командир и бойцы пишут 
родственникам слова благодар-
ности – настоящий Герой!

Из канала «Два майора»:
«Эвакуационные группы вы-

возят наших раненых. Идем… нет, 
вгрызаемся… шаг за шагом… к такой 
важной для нас победе!».

Каждый здесь – герой!

Ты прости меня, мама, что погиб 
на войне

«Мы уходим… Позади остаются тяжело воздыхающий вслед асфальтовый смог и многоэтажные джунгли 
обжитого города, привычный уклад жизни: заботы, треволнения, переживания и многопопечительность. А 
впереди – Святитель Николай, в шестьсот пятый раз возглавляющий ежегодный Великорецкий крестный ход. 
Впереди 160-километровый путь, видимым образом укладывающийся во время, ограничивающийся шестью 
сутками, а незримо простирающийся на целый год – до следующего крестного хода. Впереди встреча с ше-
ствующими путниками – крестноходцами, видимое соприкосновение на реке Великой, впереди необъяснимо 
томительное предчувствие, что когда-то крестный ход закончится, и мы опять что-то потеряем.
Мы уходим… Нас несколько тысяч, прибывших из разных мест нашей Родины: седобородые старцы и грудные 
младенцы, бережно несомые материнскими и отцовскими руками; по-русски одетые женщины и дети, в 
простоте душ славословящие Бога и великого угодника Божия Николая, благообразные мужи, юноши и девы, 
осознанно соприкоснувшиеся с бытием Божиим и с пониманием шествующие путём крестным.
Мы уходим… Впереди весело разбегающиеся в разные стороны просёлочные дороги, свежераспустившаяся 
листва, неугомонный щебет птиц и радость общения со знакомыми и незнакомыми людьми в этом удиви-
тельном крестном странствии» («Мы уходим», «Свеча», № 81 (8019), от 6 июля 2004 года). Эти потрясающие 
по силе строки из замечательной работы отца Владимира Неганова, настоятеля Никольского храма, как нельзя 
лучше передают удивительную атмосферу нашего шествия и состояние души светлого пастыря земли Вятской.

От осколка проклятой химеры.
Ты, конечно, немного поплачь 
обо мне.
Лишь немного. 
Не надо сверх меры.

Не исчез, не пропал... 
Я ушёл в облака.
Прямо к солнцу нашёл я дорогу.
Жаль, недолго на свете пожил, 
а пока
Переводом служить буду Богу.

Мне архангел теперь командир 
Гавриил.
Знаешь, мама, 
меня здесь узнали...
Здесь все наши солдаты, 
что я вывозил.
Те, кого не спасли, хоть спасали.

Я к тебе приходить обещаю во 
сне
Лёгким ветром, 
туманом до дрожи.
Но, прошу тебя, мам, 
не горюй обо мне.
Смерти нет. Ты поймёшь это 
позже...

Автор этих пронзительных 
стихов – Инна Филиппова, мама 
погибшего Данилы Самсонова.

Стихи написаны в сентябре 
2022 года, после гибели сына.

Батальон, рота, взвод про-
должают выполнять задачу, при-
крывая Родину с Неба».

Отец Владимир оставил 
комментарий к этому пронзи-
тельному рассказу:

– О подвиге ребят батальона, 
ушедшего на Небо, будет напи-
сано позднее. Они все – Герои. 
Герои не умирают, а живут в Веч-
ности. О воинах не нужно выска-
зывать соболезнования. Их нужно 
благодарить. И молиться о них.

В статье использованы
 материалы сайтов фонда 

«Свете и Тихий» 
и «Киностудия Свеча»

Протоиерей Владимир Нега-
нов родился 22 апреля 1963 
года в г. Котельниче Киров-
ской области. В 1994 году 
поступил в Вятское духовное 
училище. 12 января 1995 года 
архиепископом Вятским и 
Слободским Хрисанфом ру-
коположен в сан диакона, 19 
февраля — в сан пресвитера. 
27 ноября того же года назна-
чен настоятелем Никольского 
храма посёлка Свеча. Это по-
слушание он несёт по сей день.

Серафим Неганов
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Фото Службы по связям с общественностью и СМИ ООО «Газпром трансгаз Ухта», о. Николая (Беловолова), из архива редакции

Продолжается роспись вну-
тренних помещений хра-
ма Новомучеников и ис-

поведников Российских, в земле 
Коми просиявших. Уникальный 
проект был инициирован ООО 
«Газпром трансгаз Ухта».

Работы начались в октябре 
2023 года. Псковские мастера 
расписали своды и стены двух 
помещений. На сегодняшний 
день сотрудниками ООО «Газпром 
трансгаз Ухта» ведётся кропотли-
вая работа по подготовке третьего 
помещения, где расположен цен-
тральный купол. Строительные 
леса поднимают на высоту 18 
метров. Следующий этап – нанесе-
ние эскиза и рисование монумен-
тальной живописи иконописцами.

Как сообщил на своей странице в соцсе-
ти «ВКонтакте» настоятель церкви, игумен 
Николай (Беловолов), событие состоялось в 
праздник Сретения Господня.  Представите-
ли грузинской диаспоры из  Воркуты и Ухты 
торжественно передали в дар храму святыни, 
привезённые из Грузии. Принял участие в этой 
доброй акции руководитель Коми республи-
канской общественной организации «Гру-
зинское национально-культурное общество 
«Сакартвело» Николай Самунашвили. 

Событие это планировалось давно, обсуж-
далось ещё в первые годы строительства храма 
святой великомученицы Варвары, а началось 
оно в 2016 году.

«Те годы были крайне сложными в финансо-
вом отношении, и я как настоятель строящегося 
храма часто вынужденно обращался ко многим 
предпринимателям города, – рассказывает 
отец Николай. – Безвозмездно техникой всегда 
помогали руководитель грузинского общества 
в Воркуте Парвиз Гочелашвили и его брат Геор-
гий. Во Христе все едины – богатые и бедные, 
знатные и простолюдины, люди разных рас и 
национальностей».

Святыни из Грузии заняли почётное место в 
храме-памятнике в честь св. великомученицы 
Варвары и доступны для поклонения.

11 
марта состоялась традиционная ежегодная пресс-
конференция генерального директора ООО «Газпром 
трансгаз Ухта» Андрея Баранова для представителей 

региональных средств массовой информации.

В офисе предприятия в г. Ухте и в студиях филиалов в Микуне и  
Шексне собрались 22 журналиста из Республики Коми и Вологодской 
области, в том числе главный редактор газеты «Колокол Севера» 
Николай Лудников.

Тема пресс-конференции — подведение итогов работы предпри-
ятия за 2023 год и задачи на 2024-й. В своём выступлении гене-
ральный директор «Газпром трансгаз Ухта»  сообщил, что достигнуты 
плановые показатели по товаротранспортной работе, выполнен план 
по подготовке инфраструктуры к транспортировке этаносодержащего 
газа на перерабатывающий завод в Усть-Луге Ленинградской области, 
по вводу производственных мощностей, продолжена реализация 
программы газификации регионов и инвестиционных проектов.

Кроме того, Андрей Дмитриевич остановился на вопросах охраны 
окружающей среды, сбережения энергоресурсов, инновационной 
деятельности, реализации социальных проектов, корпоративном 
волонтёрстве, итогах благотворительного марафона #ДОБРАЯВОЛЯ, 

в рамках которого, в том числе, была оказана помощь участникам спе-
циальной военной операции на Украине и жителям новых территорий.

Отдельной строкой — информация о сотрудниках предприятия, вы-
полняющих свой долг в ходе специальной военной операции. Коллек-
тив ООО «Газпром трансгаз Ухта» регулярно отправляет гуманитарные 
грузы как для военнослужащих, так и для мирных жителей, беженцев. 

В ходе пресс-конференции обсудили немало вопросов – ново-
введения, внедряемые на предприятии, динамику перевода лич-
ного автотранспорта в Республике Коми на газомоторное топливо, 
применение искусственного интеллекта, перспективы производства 
природного сжиженного газа в Коми, трудоустройство студентов, 
благоустройство городов и другие.

«Благодарю сотрудников средств массовой информации за вни-
мание к деятельности нашего предприятия и интересные вопросы, 
некоторые из них заставляют глубоко задуматься, а некоторые мо-
тивируют на новые проекты. Приятно, что за нашим круглым столом 
сегодня собрались не только опытные, но и начинающие журналисты 
— представители школьных и студенческих СМИ», — отметил Андрей 
Дмитриевич.

По материалам сайта «Газпром трансгаз Ухта»

Уже 12 лет в Ухте ра-
ботает православная 
социальная служба 

«Милосердие». Горожане 
привыкли, что в «жемчу-
жине Севера» есть такой 
добровольческий центр, 
куда можно прийти в кри-
тической ситуации, и тебе 
обязательно помогут.

Здесь оказывают помощь 
одиноким мамам в трудной 
жизненной ситуации, предо-
ставляя им материальную, 
психологическую и практи-
ческую поддержку. Мало-
обеспеченные ухтинцы могут 
получить продукты питания, 
одежду, детские товары, а так-
же консультации специалистов 
и помощь в решении бытовых 
проблем. Центр социальной 
помощи «Милосердие» распо-
ложен в Ухте на улице Октябрь-
ской, 10. Расписание работы 
центра: пн., вт., ср., чт., пт. – с 10 
до 17:00; суб. – с 10 до 14:00; 
вс. – выходной. 

Служба «Милосердие», ко-
торая помогает сотням мало-
обеспеченных людей и без-
домным, нуждается в нашей 
поддержке.

Обращаемся ко всем не-
равнодушным внести свою 
лепту в добрые дела. Не нужно 
бояться, что волонтёрство от-
нимет всё твоё время, помощь 
может быть любой – два часа 
посидеть с ребёнком, пока 
его одинокая мама в боль-
нице, сопроводить кого-то 
в поликлинику, как в старые 
тимуровские времена помочь 
бабушке помыть окна и так 
далее. Можно перечислить 
деньги на карту «Милосердия» 
– карта СБ 4817 7601 6113 
6654, привязана к номеру 
телефона 89125460631, при-
нести продукты и одежду – ва-
риантов множество. Но если 
ты желаешь действительно 
изменить наш мир к лучшему, 
вступай в ряды добровольцев 
«Милосердия». Уточнить ин-
формацию можно по телефону 
руководителя: 89125460631.

Увидеть красоту

Святыни из Грузии –
в Воркуту 

О перспективах и доброй воле

«Милосердие» 
рядом

Добровольцы православ-
ной социальной службы 

«Милосердие» Ухты наве-
щают пациентов больниц, 

поздравляют их с Рожде-
ством Христовым, Пасхой, 
Вербным воскресеньем и 

Преображением Господним

Икона Святой Троицы и крест из виноградной лозы дополнили святыни Варваринского 
храма Воркуты. Крест изготовлен по подобию того, с которым, по благословению 
Божией Матери, равноапостольная Нина в lll веке проповедовала Евангелие в Гру-

зии, 35 лет просвещая грузинский народ.

Генеральный директор  
ООО «Газпром трансгаз Ухта»  

Андрей Баранов

«Выражаем огромную благо-
дарность «Газпром трансгаз Ухта» 
за поддержку столь важных проек-
тов для нашего храма. Уже сегодня 
наши прихожане могут увидеть 
часть этой красоты», – сказал на-
стоятель храма отец Роман Ситник.

Роспись в храме Новомучени-
ков и исповедников Российских, 
в земле Коми просиявших, г. Ухты 
выполняют художники иконопис-
ной мастерской под руководством 
Александра Кетросана. Мастера 
занимаются этим благим делом по 
всей России. Работа идёт споро, но 
дело это непростое. Высота храма 
Новомучеников внутри от пола до 
купола 32 метра.

 Финансирование проекта осу-
ществляется через Фонд социаль-
ных инициатив ПАО «Газпром».

Отец Николай, Парвиз Гочелашвили и Николай Самунашвили
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Современные миграци-

онные процессы бросают 
серьезный вызов россий-

ской культурной традиции. 
Ошибочная политика в этой 
сфере может привести к самым 
печальным последствиям, та-
кое мнение выразил Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл.

За несколько последних лет 
количество мигрантов из Средней 
Азии увеличилось кратно. По дан-
ным некоторых источников, в на-
стоящее время таджиков, узбеков, 
киргизов в России находится не 
менее 9 миллионов. Это огром-
ная цифра, если все население 
России на сегодня составляет 140 
миллионов человек, то только 
мигрантов последней волны будет 
примерно 6,4%. Это очень много, 
и если учесть, что оседают они 
в основном в богатых регионах 
– Москве, Московской области, 
Санкт-Петербурге, Краснодаре и 
Краснодарском крае, то цифру эту 
смело можно умножать на два.

Во всём мире переселенцы 
стараются селиться компактно. За 
примером далеко ходить не надо, 
посмотрите, как проживают они в 
Америке и Европе. Главная проб-
лема везде – инородцы нигде не 
социализируются, они кучно живут 
в созданных ими анклавах, где 
свои законы, своя религия.

Как это было

И везде «гости» стараются со-
хранить свои обычаи и язык, при 
этом навязать свой образ жизни 
коренному этносу. В качестве при-
мера хочу рассказать случай из 
моей армейской жизни. После 
учебки я служил в Свердловске. 
Размещалась наша часть в 32-м 
военном городке. Дивизия носила 
неофициальное название «Ди-
кой», поскольку призывались туда 
в основном жители из солнечного 
Азербайджана. При мне началось 
развёртывание части, из кадриро-
ванной (в штате кадрированной 
в/ч в мирное время числится всего 
лишь треть личного состава) она 
стала превращаться в полноценное 
соединение по законам военного 
времени. На пороге стоял 1980 год 
– самый разгар Афганской войны. 
Нас готовили к отправке.

В батальоне из примерно 400 
военнослужащих 90% были азер-
байджанцы. Первое время было 
очень трудно и сержантам, и сол-
датам славянской национальности. 
В подразделении процветали не-
уставные взаимоотношения, когда 
конфликт решался с помощью 
рукоприкладства. Драки обычно 
происходили после отбоя, когда в 
расположении дневальный выклю-
чал свет. По нескольку раз в неделю 
приходилось проводить комсо-
мольские собрания, на которых 
устраивали разбор инцидентов. 
Виновные, а это в основном были 
«дети гор», вели себя вызывающе, 
всем своим видом показывая – ну 
что вы нам сделаете, свидетелей 
и заявителей-то нет. И вот на од-
ном из таких собраний я объявил 
хулиганам, что будем отправлять 
письма родителям, где расскажем, 
как служит их сын. Реакция была 
неожиданная, у зачинщиков драки 
побелели лица, в глазах появился 
испуг, и все они взахлеб, напере-
бой стали просить не отправлять 
послания на родину, поскольку у 
каждого из них были родственни-
ки, которые в Великую Отечествен-
ную войну вместе со всем народом 
воевали против фашистов. И парни 
эти, стоявшие перед нами с по-
нурым видом, гордились своими 
дедами и, отправляясь на службу в 
рядах Советской армии, обещали 
достойно служить и не опозорить 
своих предков. 

Вот так была разрешена не-
простая ситуация с неуставными 
взаимоотношениями. Неодно-
кратно потом ко мне подходили 
их командиры и сообщали, что-
такой-то воин исправно несет 
службу и является примером для 
сослуживцев. Так общая память о 
великом подвиге единого народа 
помогла решить непростую про-
блему.

Фото Патриархия.ru и boris-yakemenko.livejournal.com

Пришла беда,
откуда не ждали

Сейчас же ситуация кардиналь-
но поменялась, уже несколько по-
колений наших соседей выросли в 
атмосфере недоброжелательства 
к великому «русскому соседу», и 
едут они к нам не как друзья, а как 
завоеватели. 

Никто точно не знает, сколько 
их, выходцев из Средней Азии. 
Нет достоверной статистики, чем 
они занимаются. Есть только по-
нимание, что в России их много, 
очень много! Есть сводки о пере-
сечении границы, доказывающие 
многомиллионный человеческий 
трафик.

Эксперт по вопросам миграции, 
доцент РАНХиГС Михаил Бурда 
в прошлом году в Общественной 
палате РФ приводил данные, что 
ради заработка в Россию только в 
2022 году приехало более 9,5 млн 
человек. Из них 3,1 млн — из Тад-
жикистана, 1 млн — из Киргизии, 
4,9 млн — из Узбекистана.

Население Таджикистана — 
10,08 миллиона человек. По 
цифрам Бурды получается, что 
треть людей уехали зарабатывать 
в Россию. Это косвенно бьется с 
трудовой статистикой республики: 
по состоянию на декабрь 2022 года 
там числилось работающими (с 
учетом всех форм занятости) всего 
2,463 млн человек.

Почему в Россию вдруг 
так мощно «ломанулись» 
наши соседи?

Всемирный банк рассчитал, что 
по итогам 2022 года в России до-
ход на душу населения составлял 
10030 долларов. У Таджикистана 
в 7,4 раза меньше, всего 1356 
долларов. 

В России выше зарплаты, лучше 
развита социальная инфраструкту-
ра, больше льгот и пособий — по-
лагаю, не нужно объяснять пре-
имущества жизни в богатой стране.

Обычно цифры от МВФ выше 
подсчетов Всемирного банка. 
Валовый продукт на душу насе-
ления России Международный 
Валютный Фонд оценил в 2024 
году в 13,32 тысячи долларов. У 
Таджикистана — 1,27 тысячи, и 
это худший результат на постсо-
ветском пространстве. Разница с 
Россией — в 10,5 раза. В соседних 
Киргизии — 1,93 тысячи, Узбеки-
стане — 2,71 тысячи.

Посмотрев эти цифры, пони-
маешь, почему так притягательна 
стала Россия для нищего населения 
соседних республик.

В Таджикистане очень скром-
ный МРОТ, всего 600 сомони. 
В пересчете на наши деньги это 
5070 рублей. В России, напомню, 
19242 рубля — даже при работе за 
минималку таджик получит почти в 
4 раза больше.

Можно лишиться 
не только идентичности, 
но и страны

«Многие считают угрозой ми-
грацию, но угроза заключается в 
нежелании части мигрантов ува-
жать культуру той страны, куда они 
прибыли работать. Вокруг нас жи-
вут братские народы, с которыми 
мы всегда стремились выстраивать 
добрососедские отношения, по-
нимая непростую экономическую 
ситуацию, сложившуюся в ряде 
стран бывшего Советского Союза. 
Мы, вместе с тем, имеем право тре-
бовать уважительного отношения к 
нашим устоям, культуре со стороны 
тех, кто из этих стран приезжает в 
Россию. В случае их постоянного 
проживания в России, я думаю, 
законные требования – знание 
языка, ну и наших традиций, ува-
жение к этим традициям», – сказал 
Патриарх Кирилл на внеочередном 
Съезде Всемирного Русского На-
родного Собора (ВРНС).

Можно лишиться не только 
идентичности, но и страны, считает 
Предстоятель Русской Православ-
ной Церкви. Угрозой для этого, 
по его мнению, стало засилье ми-
грантов.

Патриарх Московский и всея 
Руси заявил, что властям сейчас 
не нужно привлекать большое 
количество иностранных граждан 
— они никогда не были близкими 
русским по вере и культуре. Между 
тем Патриарх Кирилл подчеркнул, 
что образованный человек всегда 
будет с должным уважением от-
носиться к другим культурам и 
другой вере, но в этом вопросе 
нужен контроль.

 «…Но если иная вера, иная 
культура будут так распростра-
няться, что в какой-то момент они 
сравняются или, не дай Бог, станут 
доминировать, то мы потеряем 
страну, мы потеряем свою идентич-
ность», — пояснил он.

По словам главы РПЦ, к мигра-
ционной политике нужно подхо-
дить грамотно: не нужно стремить-
ся привлечь как можно больше 
дешёвой рабочей силы в Москве 
за счет «огромного количества 
людей, которые зачастую не знают 
русский язык».

После Патриарх Кирилл акцен-
тировал внимание на том, что ни-
чего не имеет против привержен-
цев других религий и, в частности, 
мусульман — он сам долгое время 
работал над взаимоотношениями 
между Русской Православной Цер-
ковью и исламским сообществом.

Патриарх не раз обращал вни-
мание властей на миграционный 
вопрос, а также выступал с при-
зывом разобраться. Заявления на 
эту тему глава РПЦ также сделал 
после исследования, проведен-
ного Федеральным агентством по 
делам национальностей. По итогам 
опроса выяснилось, что почти по-
ловина мигрантов не хочет жить 
по российским законам, отдавая 
предпочтение шариату.

Проблемы с мигрантами, осо-
бенно с нелегальными, у нас уже 
вышли на уровень, угрожающий 
выживанию России. Об этом не-
давно сказал и наш президент, 
который считает, что «прежде всего 
нужно руководствоваться интере-
сами местного населения, граждан 
Российской Федерации». Так дума-
ют многие, включая Святейшего 
Патриарха Кирилла, который в 
одном из недавних выступлений 
сказал по поводу неконтролируе-
мой миграции и растущих диаспор 
следующее:

«Призываю представителей 
государственной власти и руково-
дителей предпринимательского 

сообщества помнить, что, если 
описанная тенденция сохранится, 
мы потеряем себя, потеряем Рос-
сию – государство многонацио-
нальное, ядром которого является 
русский православный народ».

Каковы должны быть основные 
черты российской миграционной 
политики?

 Во-первых, приток мигрантов 
необходимо ограничить. Делать 
это нужно уже сейчас, хотя задача 
эта не так проста. Ограничение ко-
личества иностранных продавцов 
на рынках в конце прошлого года 
практически парализовало их ра-
боту. То же самое может случиться 
и с другими отраслями хозяйства. 
Параллельно с ограничением 
иммиграции нужно ужесточить 
ответственность для нарушителей, 
особенно для работодателей, ис-
пользующих труд нелегальных 
мигрантов.

Одновременно с ограничением 
количества иностранцев нужно 
воспитывать свои трудовые кадры, 
ведь без производства ни одна 
страна не может существовать. 
Для этого нужно заново выстроить 
систему средне-специального об-
разования.

Безусловно, необходимо сти-
мулирование рождаемости среди 
коренного населения. В этом на-
правлении некоторые шаги уже 
сделаны.

И еще: очень важно предпри-
нять все возможное для скорейшей 
ассимиляции приезжих, которые 
уже успели «осесть» на территории 
России. Нужно, с одной стороны, 
пресекать пропаганду межнаци-
ональной розни, с другой – при-
вивать приезжим русский язык и 
культуру, чтобы если не они, то, 
по крайней мере, их дети и внуки 
смогли бы стать подлинными рос-
сиянами.

В статье использован 
материал «Трудовая миграция» 

Ж. А. Зайончковской

Как сообщает «Независимая 
газета», около десятка субъ-
ектов РФ уже ввели запреты 
на труд мигрантов в различ-
ных сферах. Как правило, 
это общественный транспорт, 
общепит, розничная торговля 
алкоголем, табаком и про-
дуктами. Перечень ограни-
чений для гастарбайтеров и 
число регионов, их принима-
ющих, видимо, будут расти. 
Этому способствуют и анти-
мигрантские законопроекты, 
возникающие в Госдуме. По 
мнению экспертов, многие 
из них относятся к популист-
ским инициативам. Напри-
мер, федеральные и местные 
законодатели забывают, что 
ужесточения слабо влияют на 
нелегальный рынок труда, 
куда приезжие и подаются.
Регионы стали вводить за-
преты на работу мигрантов 
еще в прошлом году, тен-
денция продолжается и в 
2024-м. С начала года власти 
Кузбасса решили отказаться 
от трудоустройства иностран-
ных граждан (ИГ) в школах и 
в сфере такси.
В Краснодарском крае с 21 
января начало действовать 
постановление о запрете 
привлечения ИГ для работы 
по патентам. Как отмечают в 
администрации этого субъ-
екта РФ, данное правило 
вводится для того, чтобы 
«предоставить предпочти-
тельную занятость гражда-
нам России, а также поддер-
жать федеральную политику, 
направленную на снижение 
зависимости экономики от 
трудовых мигрантов». Такой 
полный запрет на работу тру-
довых мигрантов касается 
примерно 85 видов экономи-
ческой деятельности.
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Елена Русанова

Редкий день не пересекаюсь я с веру-
ющими людьми, и у каждого из них 
своя неповторимая история встречи 

с Богом. Вот что рассказала дорогая мне 
женщина о своей жизни. Родилась она 
в тяжёлый для нашего Отечества 1939 
год. И посчастливилось ей расти в такой 
семье, где почитали ещё царя-батюшку 
и не понаслышке знали, на чём свет стоит.   

Мои родители были учителями и вос-
питателями большой железнодорожной 
районной школы-интерната. Просыпаясь 
рано утром, я с грустью убеждалась, что дома 
их, как всегда, уже нет. Поэтому с самого 
раннего детства бабушка и дедушка стали 
моими мамой и папой. Оба молчаливые, 
они были постоянно заняты по хозяйству, как 
и все трудолюбивые их соотечественники 
послевоенного времени. 

Дедушка – добрейшей души человек – был 
на все руки мастер. Он часто брал меня с собой 
на рыбалку и охоту. Места вокруг нашей стан-
ции удивительны по красоте – с прозрачными 
речушками, озёрами и заливными лугами. 
Усадит меня дедушка на озёрный островок 
под куст смородины – сиди, наслаждайся. А 
сам отправляется по своим охотничьим делам, 
на разведку. Незадолго до начала охоты дичь 
проверял, вся ли перелиняла, вся ли на крыло 
подняться сможет. В то время охотничий сезон 
намного раньше открывался.

На станции Прокофия Ивановича уважали 
как редкостного печника и бондаря. А бабуш-
ка Анастасия не только была белошвейкой, но 
выполняла и скорняжные работы, обшивая 
многочисленных жителей окрестных дере-
вень. Ребята местные побаивались при них 
грубое слово сказать. Верующими людьми 
были они с бабушкой, но вслух об этом 
никогда не говорили. Однако слово Божие, 
в сердце человеческом лелеемое, незримо 
другой душе передаётся, благодатное со-
стояние не может не отразиться на ближних. 
Как тепло мне было с бабушкой и дедушкой, 

Божественный свет

как радостно и привольно! 
Теперь я сама бабушкой стала. Нередко 

закрою глаза – и нахлынут воспоминания – 
словно вчера это было. 

Необычно жаркие дни стояли в нашей 
местности в июле, да такие, что будто бы 
плавилось всё вокруг восковой свечой. И сам 
воздух – не воздух, а марево раскалённое, 
и солнечный свет как огонь, и небо от этого 
яркое-яркое, цвета цикория. В такие дни по-
сылал меня дедушка за особенной водой на 
дальний колодец.

Находился колодец рядом с колхозной 
конюшней, за высокой оградой и такими во-
ротами, рядом с которыми я себе казалась не 
иначе как мышонком или муравьём. Колодец 
был необыкновенный, как и всё за теми во-
ротами: двухскатная высокая крыша, высокий 

деревянный сруб, цепь с ведром тяжеленная. 
Для какого силача всё это предназначалось? 
Мне, конечно же, всегда конюхи помогали 
водицы достать. 

Однажды расхрабрилась я да и говорю им: 
– А нельзя ли мне посмотреть, что там 

внутри, где кони стоят?
– Погляди, отчего не поглядеть, – добро-

душно улыбнулся молодой конюх, – только 
лошадки-то все в поле. 

Я осторожно ступила под своды «конюш-
ни». На выбеленные стены из окон пробива-
лись солнечные лучи, и ничего особенного в 
первый момент я не почувствовала. Но вдруг 
едва уловимое свечение заскользило со всех 
сторон и так охватило мою душу, так осле-
пило, что мне сделалось страшно.  Я быстро 
выбежала наружу.

 – Бабуся, как я испугалась! Что же это там 
такое? – возвратившись, спросила я бабушку, 
которая в своём белоснежном платочке не-
суетливо хлопотала по хозяйству. 

– Церковь там раньше была, службы шли.  
Иконы на стенах конюхи известью забелили, а 
они светятся. Божественный этот свет, – тихо 
ответила она. Запали мне в сердце её слова, 
живут в нём и поныне.  

Давно отошёл ко Господу дедушка мой Про-
кофий Иванович, отгремели прощальным са-
лютом выстрелы старых друзей-охотников над 
его скромной могилой. Покоится он недалеко 
от родной станции на взгорье у леса. Вслед за 
ним ушла в мир иной и моя бабушка Анаста-
сия Ивановна. Гражданскую она пережила, 
красных и белочехов, Отечественную, раннюю 
смерть многих своих детей, голод и гонения. 
Без жалоб и уныния прошла скорбный свой 
путь. «Бог терпел и нам велел» – красовалось 
вышитое ею льняное полотенце на самой свет-
лой стене нашей уютной горницы.

Многие годы не было у нас возможности 
навестить дорогие могилки. Но когда мы сто-
им на воскресной службе, прочтено Еванге-
лие, возносит священник молитву за каждую 
поминаемую душу, тогда все мы – живые и 
усопшие – соединяемся в один народ Божий. 

В окружении прекрасных озёр и лесов, 
речек и оврагов с родниками на склонах, 
холмов и лугов и поныне стоит небольшая 
российская станция Кротовка. И совсем не-
давно на месте конюшни, что помещалась 
когда-то в разорённой церкви, недалеко от 
вокзала, возник светлоглавый храм Успения 
Божией Матери. Всем на радость. Построил 
его молодой предприниматель, выпускник 
той школы, в которой работали всю свою 
жизнь родители моей матери.      

Поезда дальнего следования редко оста-
навливаются на станции Кротовка. Но, проез-
жая мимо, мы можем видеть, как пасхальным 
огнём светятся в предзакатном небе новые 
купола. Новые люди готовят свои души к 
Царствию Небесному.

Он писал письма. Письма 
Богу... 

Это было единственным, что он 
умел лучше всего – писать пись-
ма. Причём писал их на специ-
альной бумаге – пергаменте, да 
ещё и перьевой ручкой. Пальцы 
помнили её, ручку, ещё со школь-
ной парты. По чистописанию (был 
в советской школе такой предмет) 
у него была твёрдая пятёрка.

Писал каждый день по не-
сколько писем, иногда, когда от-
чаяние грызло изнутри особенно 
сильно, число писем доходило 
до десятка. 

Каждое письмо он начинал с 
одних и тех же слов:

– Здравствуй, Господи! Полу-
чил ли Ты от меня послание?

Надеюсь, что получил, иначе я 
бы увидел знак от Тебя...

Он писал Богу практически 
обо всем, что с ним происходи-
ло. Проснулся утром – написал 
о своём сне. Хотя сны ему в по-
следнее время снились не так 
часто, да и содержание их было 
практически одинаково. Да ещё 
и чёрно-белые...

Принял контрастный душ – 
написал о том, что сегодня были 
перепады температуры воды.

Приготовил себе завтрак – на-
писал, что колбасу в ближайшем 
магазине продавщицы опять 
натёрли растительным маслом 
для пущего лучшего вида, да и 
яйца тоже были не диетические 
от слова «совсем»...

Виктор жил совершенно один. 
Родители давно умерли, братьев 
и сестёр у него тоже не было. Же-
ниться не стал не потому, что ему 
не нравились женщины, а потому, 
что обжёгся в молодости довольно 
сильно – невеста сбежала со сва-
дебной церемонии с его лучшим 
(как он считал) другом... Соот-
ветственно, детей тоже не было. 

Как не было и животных – на 
кошачью шерсть была сильная 
аллергия, а собак он боялся с дет-
ства, других животных он не вос-
принимал вообще. Одиночество 

Письма Богу
Андрей Рождественский

было его окружением, соседом, 
родным и близким. Единствен-
ным, с кем он мог поговорить по 
душам, был Бог.

Виктор писал письма. Писал от 
всего сердца, от всей души, вкла-
дывая в каждую строчку всё своё 
отчаяние, свою боль, свои пере-
живания... Писал, окуная ручку 
в чернильницу и периодически 
очищая её кончик о промокашку. 

(Вы помните промокашку? 
В каждой советской тетради на 
первой страничке лежала такая 
специальная пористая бумага 
из слабо расщеплённых хлопча-
тобумажных волокон, которые 
выделывались преимущественно 
из ситцевых тканей, худшие со-
рта – из лиственной целлюлозы.)

Иногда в письме, кроме жиз-
неописания сегодняшнего дня, 
была маленькая просьба – о при-
бавке к пенсии... Он получал ве-
домственную пенсию в размере, 
достаточном для оплаты ЖКХ и 
покупки необходимых продуктов 
питания.

Виктор покупал половинку 
батона и в погожий летний день 
шёл в парк кормить на пруду 
уток. Он любил смотреть на воду 
в лучах заходящего солнца, на 
размеренно плывущих птиц, на 
склонившиеся над гладью пруда 
плакучие ивы...

Всю свою жизнь он служил 
на благо Родины. Той, которая 
исчезла в Беловежской пуще в 
1991-м... Потом той, которая 
возникла на руинах Советского 
Союза... Виктор отдавал работе 
всё своё время, силы, здоровье. 
Выполнял так называемый «долг» 
на разных континентах, в разных 
странах, помогая белым, чёрным, 
жёлтым и прочим цветным.

И вот наступил день «Д». Дем-
бель, выход на пенсию, пускай и 
на хорошую (относительно), но 

пенсию... Когда деньги на конец 
отчётного периода оставались, 
совсем немного, он шёл в от-
деление банка и клал остаток на 
накопительный счёт. Потихоньку 
сумма на счету росла и приум-
ножалась.

Сидя на кухне, он вдруг костным 
мозгом ощутил окружающее его 
одиночество. Оно было везде – в 
отражении в зеркалах, в пустой 
холодной постели, в отсутствии 
перемен в его дальнейшей жизни... 
И тогда он в первый раз поднял гла-
за в потолок и спросил: «Ты есть?».

В ответ была тишина... Тогда 
он оделся, вышел из дома и на-
правился к ближайшей церкви. Он 
долго стоял на ступенях храма, не 
решаясь в него войти. Потом всё 
же пересилил свою гордыню и тихо 
вошёл. В храме было очень тихо, 
было слышно, как потрескивали 
свечи возле икон и образов святых. 

Виктор тихо спросил прохо-
дившую мимо старушку:

– Подскажите пожалуйста, у 
кого можно спросить про Бога? 

На что старушка ответила: 
– Так это тебе к батюшке надо, 

мил человек. Вон туда, к большой 
иконе. 

Бабушка указала рукой на-
правление к аналою, возле ко-
торого стоял, крестясь и читая 
нараспев строки из Святого Писа-
ния, небольшого роста мужчина. 
Одет он был просто, в чёрные 
одежды, с крестом на груди. 

– Извините, любезнейший, 
право, не знаю, как к Вам обра-
щаться. Я бы хотел спросить, нет, 
поговорить с кем-нибудь о Нём... 

– А что именно Вы хотели бы 
узнать? Есть Он или нет?

– Ну да... Вы знаете, я всю свою 
жизнь не думал о Нём, просто не-
когда было... А сейчас я остался 
один... И пойти тоже некуда, вот 
ноги и привели в храм...

– Это тебя Он позвал сюда, 
значит, пришло время вам позна-
комиться поближе. Идём за мной. 

Священник не торопясь отошёл 
в сторону, рукой приглашая его. 

– Исповедовался ли ты в жизни 
своей? 

– Навряд ли, батюшка. Не до 
того было.

– А грешен ли? 
– Вот этого хватает сполна... 
– Ну так давай поговорим 

сначала о твоих грехах, а потом 
поглядим, что будет.

Он долго рассказывал обо всём, 
что с ним происходило в жизни, 
иногда не вдаваясь в подробно-
сти, иногда ярко описывая собы-
тия. Рассказать ему было о чём...

Батюшка слушал не перебивая, 
лишь изредка кивал головой. На-
конец он стал говорить о том, что 
он пишет письма, адресуя их Богу... 

На это священник ответил, что 
с этого и начинается вера. А ещё 
батюшка спросил:

 – А не ощущал ли ты во время 
написания писем чьего либо при-
сутствия, незримого, но как будто 
кто-то находится рядом?

– Было такое, припоминаю. 
Когда совсем плохо было в душе...

– Вот тебе и ответ на твой во-
прос. Господь Бог твои письма 
читает, Он знает все твои просьбы. 
Бог тебя любит, ведь мы все его 
дети! А как не любить детей?

– Не могу знать, своих не было, 
на чужих детей внимания не об-
ращал...

– Ну так попробуй! Попробуй 
пожить не для себя, а для других, 
глядишь – и душа перестанет 
болеть.

Виктор вышел из храма и пошёл 
домой. На душе было словно как 
после хорошей грозы – чисто и 
пахло озоном, по крайней мере, 
так казалось. На пути от храма до 
дома находилась школа-интернат, 

заведение, в котором жили и учи-
лись детишки, которые по разным 
причинам росли без родителей.

Ноги сами завернули на тер-
риторию школы. Он прошёл по 
липовой аллее до самого крыль-
ца, поднялся на него и вошёл в 
это муниципальное учреждение. 

Охранник спросил:
 – А Вам кого? Вы за кем-то 

конкретно пришли?
– Директора могу увидеть? 

Пообщаться необходимо, госу-
дарственной важности дело, – 
сказал человек, предъявив своё 
удостоверение, которое ему по-
дарили сослуживцы при выходе 
на пенсию.

– А это вот по коридору прямо 
и направо, кабинет директора там.

Спустя некоторое время в этой 
школе появился новый сотрудник. 
Виктор стал вести у детей предмет 
обществознание. Он стал расска-
зывать детям об окружающем их 
мире глазами того, кто прошёл по 
планете Земля практически вдоль 
и поперёк, кто знал, как выжить в 
любых ситуациях, как не потерять 
веру в себя и в Него...

Случилось так, что человек 
обрёл себя в детях, в стремле-
нии научить их любить. Любить 
близких, прощая им поступки, за 
которые иногда нет прощения... 
Любить всем сердцем, любить не 
за что, а как – сильно, на разрыв, 
не думая о последствиях... Как 
сказано было – возлюби ближ-
него своего, ибо только любовь 
делает нас Людьми!

Ведь ребёнок, которого не 
любили в детстве, вырастая, ста-
новится взрослым, который не 
сможет любить...

На деньги, накопленные в 
банке, он приобрёл для школы 
компьютерный класс, чтобы дети 
могли изучать разные науки, 
общаться со сверстниками, с род-
ными по видеосвязи, да и просто 
играть в игры.

А ещё на своих уроках он стал 
учить детей писать письма, пись-
ма на обычной бумаге, обычной 
шариковой ручкой. Письма Богу...
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Поможем 
газете 

«Колокол 
Севера»!

Православная газе-
та «Колокол Севера» 
издается уже 20 лет и 
рассказывает людям о 
традициях веры наших 
предков, поднимает 
актуальные вопросы 
образования, культуры, 
пропагандирует здоро-
вый образ жизни. Вы-
пускают ее энтузиасты 
на общественных нача-
лах, и потому редакция 
рада любой помощи. 

Мы от всей души бла-
годарим настоятеля церк-
ви Новомучеников и ис-
поведников Российских, 
в земле Коми просияв-
ших, о. Романа Ситника, 
Евгения Михайловича А., 
Василия Ивановича Н., 
Галину Павловну М., Ша-
рифу Мамед-Тагиевну А. 
и других неравнодушных 
людей за помощь газете!

Редакция просит по-
мочь в таком благом деле 
– сохранении просвети-
тельского издания «Ко-
локол Севера». Средства 
необходимы на печать, 
верстку газеты и другие 
расходы, связанные с 
организацией работы из-
дания и сайта.

Перечислить деньги 
можно на карту Сбербан-
ка 2202 2007 4295 7549. 
Желающие оказать любую 
помощь могут звонить 
главному редактору Луд-
никову Николаю Никола-
евичу: 8-912-947-21-05.

Редакция газеты «Коло-
кол Севера» сердечно 
благодарит ООО «НИПИ 
нефти и газа УГТУ» и 
лично генерального ди-
ректора Григория Гри-
горьевича Грибова за 
финансовую поддержку 
газеты «Колокол Севе-
ра». Спаси Вас Господи!

Надежда Митина Фото Антона Никифорова и Николая Лудникова

Фото сайта «Соборы.ру»

Скоро Пасха! Светлое Хри-
стово Воскресение! Пасха – 
это праздников праздник! 

Она ещё называется Светлым 
днем (по-коми – Ыджыд лун). 

Ещё всюду чувствуется борьба: 
весны с зимой, света с тьмой, 
человека – с грехом… Именно в 
это время хочется рассказать, что 
значит Пасха для нашей семьи. 

Мой прадед Михаил Яковле-
вич Коновалов (по линии мамы 
– Александры Ивановны) родом 
из Глотово. Именно в этом селе 
была самая большая церковь на 
Удоре, построенная в XIX веке и 
освящённая в честь Рождества 
Христова в 1884 году. В этом 
храме прадед Михаил служил 
пономарем. Из воспоминаний 
мамы я знаю, что он был высок, 
красив, носил бороду и хорошо 
пел. В доме деда были старинные 
иконы, церковные книги на старо-
славянском языке. В красном углу 
всегда горела лампада, и дети 
постоянно слышали молитвы и 
сами их повторяли. Все делали с 
молитвой – вставали, отходили ко 
сну и садились за стол. 

Самым светлым и радостным 
праздником была, конечно, Пасха. 
Мама рассказывала, что к Хри-
стову Воскресению всем детям 
(а их в семье было восемь) шили 
светлые, нарядные одежды, пекли 
куличи и красили яички в луковой 
шелухе. Кто мог – шли в церковь 
на праздничную службу. «В храме 
все сияло. Даже слепило глаза», – 
делилась мама своими впечатле-
ниями из детства. А утром радости 
не было конца: обменивались 
крашеными яичками, христо-
совались, качались на качелях, 
смеялись. А дед Михаил тихо 
приговаривал: «Бога не забывайте 
благодарить за все. Эта радость 
и подарки от Него – помните об 
этом». 

Но настали страшные времена… 
В июле 1936 года церковь закры-
ли. В ней устроили склад, а позд-
нее открыли сельский клуб. Перед 
войной с колокольни сбросили 
самый большой колокол. Мама 
рассказывала, что он раскололся и 
наполовину ушёл в землю. А деда 
однажды ночью подняли с печи 
и с двумя другими служителями 
церкви увезли на лодке. Увезли 
навсегда… Церковные книги и 
иконы забрали. 

С тех пор в доме (а он был ря-
дом с церковью) о Боге говорить 
было нельзя. В душах взрослых 
и детей поселился страх. Семью 
мамы постоянно преследовали 
власти. А на Пасху в дом при-
ходила целая комиссия из пред-
ставителей сельского совета и 

О чём писала газета «Колокол Севера» на Пасху в былые годы? Публикуем лишь два материала за 2011 и 2012 гг.

Семейная молитва

учителей. Проверяли – нет ли 
крашеных яиц, нет ли качели в 
сарае – нет ли радости в доме... 
Однажды маму даже «разбирали» 
на школьном совете. О деде Ми-
хаиле ничего не было известно, да 
и говорить о нем было нельзя. Но 
бабушка Анна (мать моей мамы) 
продолжала молиться, и это было 
спасением для семьи. 

Когда я маму просила расска-
зать о том времени, она всегда 
спрашивала: «Зачем тебе это 
надо? Нас всегда преследовали, 
и я не хочу, чтобы вы страдали. 
Неизвестно, какие времена будут». 
Мы выросли и жили во времена 
безбожия, а мама всегда моли-
лась за нас, молилась тихо, на 
коми языке, чтобы мы ничего не 
понимали и не задавали лишних 
вопросов. В институте мы изучали 
атеизм… 

Слава Богу, времена измени-
лись. И вот, уже будучи взрослы-
ми, с середины 1990-х мы стали 
прозревать. В районе действую-
щих храмов ещё не было, поэтому 
с сёстрами ездили в Айкино – в 
Свято-Преображенскую церковь, 
там исповедовались и причаща-
лись. Так постепенно познавали 
забытого нами Бога (прости нас, 
Господи). А в Сыктывкаре покре-
стили детей (у меня две взрослые 
дочери). Дочери подарили мне 
внуков. Слава Богу за все! 

А праздник Пасхи так и остаётся 
любимым в нашей семье. Дом за-
полнен радостью и светом! 

В воздухе витает: «Христос 
воскресе! Воистину воскресе!». 
И сквозь эти радостные возгласы 
словно слышишь тихий голос 
мамы (она умерла 7 июля 2009 
года, в Рождество Иоанна Пред-
течи): «Это подарки от Бога, не за-
бывайте благодарить Его». Слова, 
которые в детстве она слышала от 
своего деда Михаила. 

Но в дни ожидания Светлого 
дня нужно ещё много потрудить-
ся… Давайте простим всех ненави-
дящих и обидящих нас, испросим 
друг у друга прощения, и тем са-
мым изгоним от себя дракона не-

нависти и обиды, и, может, тогда 
в душе поселится светлый Ангел, 
который приведёт каждого из нас 
к великому и радостному дню – 
Христову Воскресению! 

И, когда опять соберёмся всей 
семьёй за столом, уже я буду гово-
рить детям и внукам: «Это подарки 
от Бога. Не забывайте благодарить 
Его». Пусть эти слова будут нашей 
маленькой семейной молитвой, 
переданной нам от прапрадеда 
Михаила. 

Христос воскресе! 
Воистину воскресе! 

«Колокол Севера» № 3 (44), 
апрель 2012 г.

Пасха объединяет
К Светлому празднику сосно-

горские храмы Святых жен-
мироносиц и преподобного 

Серафима Саровского объединили га-
лереей, писала газета в 2011 году. 

В 2010 году в Сосногорске был освящён 
храм Святых жен-мироносиц, который 
разместился рядышком с церковью пре-
подобного Серафима. Безусловно, такое 
благодатное соседство идёт храмовому 
комплексу только на пользу. Как сообщил 
нам благочинный Сосногорского округа 
отец Сергий Филиппов, теперь две церкви 
объединяет галерея. А вскоре ее должен 
украсить купол. В галерее планируют раз-
местить церковную лавку. 

Храм жен-мироносиц появился, конечно 
же, по Божиему промыслу. Как призна-
ется отец Сергий, церковь эту поначалу и 
строили-то женщины. Бабушки и молились, 
и деньги собирали, и сами в стройке уча-
ствовали. «К сожалению, у нас так широко 
празднуют 8 Марта, а не день Святых жен-
мироносиц. А ведь это, по сути, праздник 
православной женщины, – подчеркнул отец 
Сергий. – Эти святые являются символом 
материнства, верности и веры. Не случай-
но именно им первым явился воскресший 
Христос». 

«Колокол» № 3 (39), 
апрель 2011 г.


